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CIRCULAÇÃO EM: MONTE MOR, ELIAS FAUSTO, HORTOLÁNDIA, SUMARÉ E NOVA ODESSA

Encontro em comemoração aos 15 anos de fundação
do Consórcio Consimares conta com a participação

do Prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi

Novo Paço Municipal
de Hortolândia terá
jardim sensorial
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Nesta segunda-feira, dia
23 de janeiro, o Prefeito de
Monte Mor, Edivaldo Brischi,
acompanhado pela primeira-
dama, Elaine Ravin Brischi, e
junto ao secretário de Meio
Ambiente e Agricultura de
Monte Mor, Claudinei Rodri-
gues, participou do encontro
em comemoração do aniver-
sário de 15 anos de fundação
do Consórcio Consimares
(Consórcio Intermunicipal de
Manejo de Resíduos Sólidos),

na cidade de Nova Odessa, em
que estiveram presentes ain-
da prefeitos e autoridades
municipais da região.

O Consórcio Consimares,
foi formado para buscar de
maneira adequada alcançar
uma gestão integrada de resí-
duos sólidos na região e atra-
vés de muito estudo desenvol-
ve projetos que permitem con-
quistar melhorias no setor.

Para o Prefeito de Monte
Mor, Edivaldo Brischi, a gestão

integrada dos resíduos sólidos
urbanos do Consórcio Consi-
mares, do qual Monte Mor faz
parte, amplia os benefícios e
as melhorias para o meio am-
biente e para a população.
"Acredito que os esforços em
conjunto ampliam a força da
cadeia de reciclagem, de sua
capacidade em suas opera-
ções, além do emprego de
uma conduta humanizada e
sustentável em toda a região,
contribuindo ativamente para

uma reciclagem adequada, in-
centivando uma forma de eco-
nomia diferente nos municípi-
os, uma economia verde".

O Prefeito Edivaldo Bris-
chi ainda completou na oca-
sião: "Parabenizo o Consór-
cio Intermunicipal de Mane-
jo de Resíduos Sólidos, o
Consimares, por sua traje-
tória de realizações, e tam-
bém a todos os envolvidos
neste caminho de esforço em
busca de melhorias e avan-

ços na questão da gestão
integrada dos resíduos sóli-
dos e meio ambiente".

Segundo o secretário de
Meio Ambiente e Agricultu-
ra de Monte Mor, Claudinei
Rodrigues, o Consimares
está sempre em atividade,
seja por meio de reunião,
com importantes definições
e tratativas, ou mesmo em
desenvolvimento de projetos
e tomadas de decisões, e
uma das últimas conquistas

do Consórcio, no ano de
2023, foi o recebimento do
importante certificado con-
cedido pela União Euro-
pé i a ,  a t r avés  da  LCBA
(Low Carbon Business Ac-
tion), que atesta projeto
de baixo carbono, desen-
volvido pela Consimares.

O Consimares é formado
pelos municípios de Monte Mor,
Elias Fausto, Capivari, Horto-
lândia, Nova Odessa, Santa
Bárbara D'Oeste e Sumaré.

O Prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi, lança
campanha de escolha dos nomes para os filhotes

que irão entrar para a equipe do Canil da GCM
O Prefeito de Monte

Mor, Edivaldo Brischi, que
recebeu em seu gabinete
os filhotes da raça pastores
belga mal ino is ,  perten-
centes à Guarda Civil Mu-
nicipal - GCM, que farão
parte da equipe do Canil
da GCM, lança a campa-
nha para a escolha dos
nomes dos cãezinhos.

Segundo o Prefeito de
Monte Mor, Edivaldo Brischi,
todo o efetivo da GCM de
Monte Mor presta diaria-
mente um serviço de empe-
nho e dedicação para toda
a população, assegurando o
bem-estar e a tranquilidade.
"Com esse aumento na
equipe do Canil da GCM, o
efetivo ganha um reforço
valoroso para sua atuação",
menciona o prefeito Edival-
do Brischi.

Para o secretário de Se-
gurança de Monte Mor, Adri-
ano Vieira Serra, a Segu-
rança Pública do município
vem alcançando ganhos con-
sideráveis na atual adminis-
tração do Prefeito Edivaldo
Brischi. "A Guarda tem sido
muito valorizada pela atual
gestão, maior, mais treina-
da, mais equipada e mais
integrada às novas tecnolo-
gias de inteligência, e isso
se reflete na melhoria diá-
ria de sua atuação para ga-
rantir a proteção e a defesa

da população", afirmou o
secretário Serra.

Ainda segundo o secre-
tário Serra, é de grande im-
portância o policiamento
preventivo, comunitário e
também repressivo na cida-
de com o auxílio dos cães.
"Nossos cães se destacam
tanto na execução das ações
cotidianas, quanto em nível
nacional em torneios e apre-
sentações", acrescentou o
secretário Serra.

A equipe do CANIL GCM
conta hoje com a assesso-
ria nos trabalhos do cão
Wotan, do cão Scott e do
cão Horus, que fazem a fun-
ção de duplo emprego, reali-
zando o faro de drogas e ar-
mas, e a parte de proteção de
contenção e de mordidas.

O cão Wotan, que é pai
dos cães Scott, Horus, tam-
bém é o pai dos filhotes que
acabaram de entrar no efe-
tivo, e que protagonizam essa
enquete de escolha para seus
nomes. São três opções de
nomes para cada filhotinho,
Aruk, Thanos ou Mike para
o macho; e Athena, Hera ou
Luna para a fêmea.

A votação será realizada
até o dia 18 de fevereiro, no
site da Prefeitura de Monte
Mor, pelo link bit.ly/3SqCDkK.
Participe desse momento es-
pecial e ajude a nomear es-
ses lindos filhotinhos.

CRAM de Hortolândia
reinaugura prédio
reformado
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Prefeitura de Nova Odessa
anuncia programação do
Carnaval da Melhor Idade,
Nova Folia e CarnaKids 2024
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Calendário esportivo 2024
da Prefeitura de Nova
Odessa prevê campeonatos,
torneios, festivais e mais
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Coden e IZ discutem ces-
são de área para compen-
sação ambiental da nova
represa Recanto 4
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Adriel leva os artistas montemorenses
as ondas da Rádio Web

Neste mês de janeiro deu-
se início a um projeto muito pro-
missor para os movimentos cul-
turais de Monte Mor, entrou no ar
pelas ondas da rádio Digital Pop
o programa Monte Mor é Cultu-
ra. Apresentado pelo Adriel, o
programa que acontece todas
as terças feiras,  a partir das
20:00hs, tem a proposta de
entrevistar artistas e demais
produtores de arte do municí-
pio, dando voz aos agentes
culturais da cidade em um
grande meio de comunicação,
a rádio Digital Pop que tem
grande alcance em toda região
metropolitana de Campinas.

Até o momento artesãs, ci-
neastas, escritora, rapper e jor-
nalista já tiveram a oportunidade
de expor seus trabalhos no pro-
grama semanal e segundo Adri-
el de Oliveira, apresentador e ide-
alizador do projeto muitos outros
talentos montemorenses pas-
sarão pela bancada do progra-
ma nas próximas semanas.

"Pelo acesso à
informação que é
direito do cidadão"

Como conseguir remédio
pelo SUS? Saiba tudo sobre!

Felizmente a medicina
vem avançando cada vez mais,
com isso, são disponibilizadas
inúmeras opções de tratamen-
to para as mais variadas do-
enças. Sendo eles, modernos,
eficazes, porém de alto custo.

Infelizmente, muitas ve-
zes, o paciente dependente do
SUS, recebe uma negativa de
fornecimento dos medicamen-
tos pelo sistema de saúde.
Neste caso, é preciso conhe-
cer os seus direitos e recorrer
a um advogado especializado
para não ficar no prejuízo.

Neste artigo, vamos expli-
car com base nos seus direi-
tos, como você deve prosse-
guir para conseguir medica-
mentos pelo SUS.

Como conseguir remé-
dio pelo SUS?

No geral, o SUS fornece o
medicamento de baixo custo
apenas com o CPF, RG e o Car-
tão Nacional de Saúde. Basta
apresentar os documentos jun-
to ao comprovante de residên-
cia e a receita do remédio em
um posto de saúde.

Caso a substância seja de
uso contínuo, o paciente pode
retirá-la a cada 3 meses, sem-
pre com uma nova receita
médica. Vale ressaltar que
sempre é fundamental apre-
sentar o laudo completo que
comprove a necessidade do
medicamento.

O fornecimento de me-
dicamentos pelo SUS é
obrigatório?

Sim! É direito de todo ci-
dadão ter acesso ao tratamen-
to das doenças, inclusive no
que diz respeito ao forneci-
mento do medicamento pres-
crito pelo médico do paciente.

A Constituição Federal re-
conhece a saúde como um di-
reito de todos e dever do Es-
tado, devendo o governo as-
segurar a prestação dos ser-
viços de assistência à saúde à
população de forma integral,
visando todo o necessário
para prevenir e curar doenças,
incluindo o fornecimento de
remédios pelo SUS.

Como conseguir medi-
camentos de alto custo
pelo SUS?

Primeiramente, deve-se
consultar um médico de sua
confiança e solicitar um rela-
tório médico detalhado indi-

cando o quadro clínico que jus-
tifique a necessidade de uso
do medicamento.

Caso o medicamento não
faça parte da lista oficial de
medicamentos fornecidos pelo
SUS, é importante que o re-
latório médico aponte que
os remédios fornecidos pelo
SUS não são suficientes ou
os mais adequados para o
tratamento da doença.

Para a solicitação de for-
necimento de medicamento
de alto custo pelo SUS, é
preciso preencher um for-
mulário específico da Secre-
taria Estadual de Saúde com
a indicação médica.

No Estado de São Pau-
lo, por exemplo, a Secreta-
ria de Estado da Saúde dis-
ponibiliza o Formulário para
Avaliação de Solicitação de
Medicamento por Paciente de
Instituições Públicas ou Priva-
das que deve ser preenchi-
do pelo médico solicitante.

Caso o SUS se negue a
fornecer o medicamento ou
haja uma demora injustifi-
cada na resposta ao pacien-
te, é possível buscar acio-
nar a Justiça para obter o
remédio pelo SUS.

Como entrar com ação
para conseguir medica-
mentos pelo SUS?

Felizmente, o Supremo
Tribunal Federal (STF) e o
Superior Tribunal de Justiça
(STJ), já decidiram que o pa-
ciente pode exigir do Estado o
fornecimento de medicamen-
to de alto custo pelo SUS,
mesmo que o medicamento
não contemple a lista oficial.

Para entrar com uma ação
para conseguir medicamento
de alto custo pelo SUS, o pa-
ciente deve ter em mãos rela-
tório médico detalhado expli-
cando que não há outras al-
ternativas de tratamento ade-
quadas com os medicamentos
já disponibilizados pelo SUS.

O paciente deve também
demonstrar que não tem condi-
ções financeiras de arcar com o
custo da medicação por conta
própria, motivo pelo qual ne-
cessita que seja o medicamento
disponibilizado pelo SUS.

Neste caso, é necessário
que o paciente busque um ad-
vogado (a) especialista para
auxiliá-lo no caso.

Forte abraço.

Defesa Civil faz novo alerta para chuvas na
região de Campinas entre sexta e sábado

Previsão é que os municípios acumulem 60 milímetros.
Cepagri também apontou chuvas de alto impacto no domingo

A Defesa Civil do estado de
São Paulo emitiu um alerta
para chuvas na região de Cam-
pinas (SP), entre sexta-feira
(26) e sábado (27). De acordo
com o órgão, a previsão é que
os municípios acumulem 60
milímetros, o que caracteriza
tempestade "moderada".

Já outras regiões do es-
tado, como o Vale do Paraí-
ba, Litoral Norte, Baixada
Santista e Vale do Ribeira,
têm alerta de chuva "forte"
e "muito forte".

De acordo com o Centro
de Pesquisas Meteorológi-
cas e Climáticas Aplicadas à
Agricultura (Cepagri), da
Unicamp, a previsão do tem-
po para sexta-feira na região
é de temperaturas entre 18ºC
e 27ºC. Já para sábado, o ce-
nário é quase o mesmo, com
máxima de 29ºC.

Já domingo (28), segun-

do o Cepagri, as chances de
chuvas são ainda maiores e
os indicativos sugerem vo-
lumes expressivos e maior
potencial para tempestades
de alto impacto.

ORIENTAÇÕES – Para
evitar acidentes em caso de
raios, ao aviso de tempes-
tade ou ao escutar trovões,
abrigue-se imediatamente
em uma edificação, permane-
cendo longe de janelas, toma-
das e materiais metálicos e
evitando árvores ou cober-
turas metálicas frágeis; des-
conecte aparelhos eletrôni-
cos das tomadas; não utili-
ze aparelhos conectados às
fiações telefônica e elétrica;

 Se estiver em qualquer
área aberta, como praia, pis-
cina, estacionamento e cam-
po de futebol, saia imediata-
mente; mantenha distância de

objetos altos e isolados, como
árvores, postes, antenas e cai-
xas d'água; afaste-se de ob-
jetos metálicos grandes e ex-
postos, como tratores, esca-
das, cercas de arame etc.;
Não solte pipas e não carregue
objetos como canos e varas; evi-

te dirigir e andar de bicicleta,
motocicleta ou a cavalo; quando
dirigindo sob chuva, evite pas-
sar e estacionar perto de ca-
bos elétricos, torres de trans-
missão, outdoors, andaimes,
escadas e outras estruturas
que não pareçam seguras.

Carnaval: setor de bares e restaurantes espera
crescimento de até 15% em relação ao ano passado

O Carnaval está chegando e
promete aquecer não só as ave-
nidas pelo Brasil, mas a econo-
mia nacional. O setor de bares e
restaurantes espera um cresci-
mento nos lucros de até 15% nas
principais capitais onde a tradici-
onal festa acontece. A previsão é
da Associação Brasileira de Ba-
res e Restaurantes (Abrasel).

De acordo com a entidade,
cidades como Belo Horizonte,
Rio de Janeiro e Recife devem
faturar no Carnaval deste ano
até 15% a mais do que no ano
passado. Já para Salvador e São
Paulo, o aumento deve ser de
até 10%, em relação a 2022.

A pesquisa Tendências de
Turismo, realizada pelo MTur,
revelou que cerca de um ter-
ço dos brasileiros vai viajar no
carnaval. "É uma grande opor-
tunidade para se empreender
no Turismo, então, mostra o
tamanho do nosso potencial e as

grandes oportunidades que o
setor oferece para geração de
renda", destacou o ministro
do Turismo, Celso Sabino.

Fatores positivos na econo-
mia do país impactaram direta-
mente essa expectativa de cres-
cimento, como explica o presidente
executivo da Abrasel, Paulo Sol-
mucci. "No ano passado, tivemos
quase 2 milhões de novos postos
de trabalho, coisa positiva para to-
dos, e duas notícias boas que li-
beraram renda para consumo:
a queda da inflação, especial-
mente inflação de alimentos,
que libera muitos recursos da
população e a queda da taxa de
juros" ressaltou.

PACOTES DE VIAGENS - No
mesmo ritmo da folia, a busca por
pacotes de viagens durante o Car-
naval tem aumentado. Dados da
plataforma de Decolar apontam
que o interesse em conhecer o
Brasil cresceu 114% em compa-

ração com o ano passado. Destinos
como Maceió (AL), Rio de Janei-
ro (RJ) e Salvador (BA) despon-
tam como os favoritos, prome-
tendo atrair um público anima-
do em busca de experiências úni-
cas durante o período do Momo.

PROTEÇÃO DAS MULHERES
- Os ministérios do Turismo e das
Mulheres estão alinhando uma
campanha de proteção à violência

de gênero e de combate ao assé-
dio e à importunação sexual du-
rante o período carnavalesco. As
medidas envolverão o trade tu-
rístico, principalmente os segmen-
tos de hotéis, pousadas, bares,
restaurantes e casas noturnas.
Entre os pontos discutidos estão,
por exemplo, a possibilidade de
criação de uma cartilha para ges-
tores de bares e restaurantes.

Só no Alvorada Paulsita você tem os melhores preços e condições de pagamento. Compre e recebe no conforto
de sua casa pelo telefone ou whatsApp: (19) 3979-1100 - (19) 3879-5200 - (19) 99776-5914 - (19) 99745-8179

RUA JOÃO SOARE DA SILVA, 143 - JD. NOVA ALVORADA, MONTE MOR - RUA GEORGINA MARIA ALVES - JD. PAULISTA, MONTE MOR

Felipe Rocha
Acadêmico de Direito
@felipesantosrocha551

Tarciso Christ de Campos,
advogado. Instagram: alma-
naraecamposadvogados
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Centro Cultural Joaquinzão, em Monte Mor
recebe apresentação musical abrindo a

temporada cultural deste ano no município
No sábado, dia 20 de ja-

neiro, o Prefeito de Monte Mor,
Edivaldo Brischi, acompanha-
do pela primeira dama Elaine
Ravin Brischi, esteve no Cen-
tro Cultural Joaquinzão, que
abriu suas portas pela primei-
ra vez no ano para o evento
gratuito aberto ao público,
onde a música falou mais alto,
fazendo a cultura marcar pre-
sença em grande estilo em
Monte Mor, na apresentação do
primeiro álbum homônimo da
banda Soulfa.

Para o Prefeito de Monte
Mor, Edivaldo Brischi, eventos

culturais, além de movimen-
tar o município, incentivar o
comércio local e gerar ren-
da, ainda se reflete positiva-
mente fomentando diversos
outros setores de Monte Mor.

Segundo o secretário de
Cultura e Turismo de Monte
Mor, Marcelo Lírio, a pasta
começou o ano engajada em
promover neste ano ainda
mais a Cultura em Monte Mor.
"A Cultura é um direito de
todos, e vamos continuar le-
vando adiante o propósito da
administração do Prefeito Edi-
valdo Brischi, em proporcio-

nar ganhos valorosos com a Cul-
tura para toda a população de
Monte Mor", concluiu o secre-
tário Lírio.

A banda Soulfa garantiu um
repertório cativante e envolven-
te, com sua melodia marcante
e suas letras que navegam pela
por assuntos cotidianos do ci-
dadão urbano comum, pelas di-
ficuldades do dia a dia, além de
abordar temas como natureza,
amor, união e solidariedade.

Estiveram presentes ainda
na ocasião o secretário de Cul-
tura e Turismo de Monte Mor,
Marcelo Lírio, e a chefe de Cul-
tura Amanda Caldeira.
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Prefeito Edivaldo Brischi entrega certificados de curso
de capacitação a alunos em cerimônia no  Joaquinzão

A Prefeitura de Monte Mor,
nesta terça-feira (23), através
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico e Social, em
conjunto com o Sebrae Aqui e
o Senai Indaiatuba, entregou
130 certificados aos alunos dos
cursos ministrados no período
de outubro a dezembro de
2023, em solenidade no audi-
tório José Luiz Gomes Carnei-
ro do Centro Cultural Joaquin-
zão, em Monte Mor. A cerimô-
nia contou ainda com a parti-

cipação do Prefeito de Monte
Mor, Edivaldo Brischi, acompa-
nhado pela primeira-dama,
Elaine Ravin Brischi, e tam-
bém representando a secre-
tária interina de Desenvol-
vimento Econômico e Soci-
al, Silvana Zanetti, o diretor
de Desenvolvimento e coor-
denador do Sebrae Aqui
Monte Mor, Bruno Ferreira.

Para o Prefeito de Mon-
te Mor, Edivaldo Brischi, os
incentivos em capacitação e

qualificação aos munícipes é
de extrema importância,
pois prepara a população
para as vagas de trabalho,
além de contribuir para o
crescimento e desenvolvi-
mento do próprio municí-
pio. "Estamos al inhados
com o fomento industrial,
comercial e econômico de
Monte Mor, sempre apoi-
ando empresas a abrirem ou
expandirem seus negócios
na cidade, com isso nossa

expectativa é de que os pos-
tos de trabalho aumentem
ainda mais, e em conjun-
to a isso buscamos atra-
vés de ações como essa
tornar os munícipes pre-
parados para quando ne-
cessár io" ,  mencionou o
prefeito Edivaldo Brischi.

Segundo o diretor de
Desenvolvimento e coorde-
nador do Sebrae Aqui Mon-
te Mor, Bruno Ferreira, o
propósito para 2024 é con-

tinuar promovendo o em-
preendedorismo no municí-
pio, fortalecendo o serviço
de atendimento para que as
ações tornem ainda mais pes-
soas aptas a se candidatarem
a cargos e vagas de trabalho,
ou ainda os incentivar a abrir
seus próprios negócios.

Os 130 alunos que rece-
beram na solenidade os certi-
ficados de conclusão, foram
capacitados em cursos de au-
xiliar mecânico de manuten-

ção, confeiteiro, excel básico,
inspetor de qualidade, e pro-
dutos natalinos.

Estiveram presentes ain-
da na ocasião a vereadora
Camilla Hellen (Republica-
nos); a agente do Sebrae
Aqui Monte Mor, Maria Fer-
nanda Ross Matheus; o co-
ordenador do Senai Indaia-
tuba, Luís Oliveira; a profes-
sora de alimentos do SENAI,
Susy Akemi; e a chefe de
Cerimonial Lua Luanda.

Prefeitura de Monte Mor impulsiona com distribuição de cestas básicas
e de kits de higiene e limpeza a assistência social no município

Nesta quinta-feira (25), a
Prefeitura de Monte Mor, por
meio da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico e Soci-
al, em parceria com a AGEM-
CAMP (Agência Metropolitana
de Campinas) realizou a dis-
tribuição de cestas básicas e
de kits de higiene e limpeza
para pessoas e famílias em si-
tuação de vulnerabilidade so-
cial no município. A ação con-
tou com a presença do Prefei-
to de Monte Mor, Edivaldo Bris-
chi, acompanhado pela primei-
ra-dama, Elaine Ravin Brischi,
na sede do Fundo Social de
Solidariedade de Monte Mor.

Monte Mor foi contempla-
da com a contribuição que foi
repassada aos munícipes re-
ferenciados no CRAS Centro e
CRAS Paulista, em cumpri-
mento ao projeto "Enfrenta-
mento à Pandemia do Covid19
na RMC: Ações emergenciais
para concessão de benefícios
eventuais as famílias e indi-

víduos em situação de vul-
nerabilidade social", pela
AGEMCAMP (Agência Me-
tropolitana de Campinas),
autarquia estadual que tem
o propósito de complementar
a organização, o planejamen-
to e a realização das funções
públicas de interesse comum
na Região Metropolitana de
Campinas (RMC).

Segundo o Prefeito de
Monte Mor, Edivaldo Brischi,

no período de pandemia um
grande número de pessoas
viveram momentos de difi-
culdades e muitas ainda sen-
tem os reflexos desse perí-
odo. "A ação de hoje refor-
ça os trabalhos que o muni-
cípio vem promovendo, for-
talecendo as ações de assis-
tência social em Monte Mor,
e acrescenta muito à quem
precisa do suporte", completou
o prefeito Edivaldo Brischi.

Diretor:
Júlio Cesar Magalhães Ferreira

Rua Minas Gerais, 380 B, Jardim do Engenho.
CEP: 13.190-000 - Monte Mor-SP.

Fone:  (19)  9 7405-8921 (Whatsapp)
Email:comunicacaojornalmontemor@gmail.com /

Site: www.comunicacaojornalmontemor.com.br
Facebook: @comunicacaojornalmontemor

Instagran: @comunicacaojornalmm

Estamos atendendo
na unidade 2 do

Jardim Panorama
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Novo Paço Municipal de
Hortolândia terá jardim sensorial
O objetivo do prefeito Zezé Gomes é proporcionar sensação de bem estar,  estimulando  o olfato e harmonia  com a  natureza

O novo Paço Municipal de
Hortolândia superou a marca
de 80% das obras concluídas
e, nesta segunda-feira (22/
01), o prefeito Zezé Gomes
realizou uma vistoria no can-
teiro de obras do futuro Cen-
tro Administrativo da Prefeitu-
ra. Na ocasião, o chefe do exe-
cutivo anunciou a implantação
de um jardim sensorial no ter-
raço do novo prédio, bem ao
lado do Gabinete. Além de
embelezar o ambiente e pro-
porcionar sensação de bem-
estar,  o jardim também
pode atuar na promoção da
inclusão de pessoas com
deficiência por meio do con-
tato com a natureza e pelo
estímulo dos sentidos que as
plantas proporcionam.

"O jardim sensorial terá
por objetivo proporcionar sen-
sação de bem-estar,  estimu-
lando o olfato e a harmonia
com a natureza. A proposta é
utilizar mudas de espécies
medicinais que exalam aro-
mas, como alecrim, arruda,
hortelã, manjericão, erva ci-
dreira, dentre outras. Tam-
bém serão plantadas mudas

de espécies ornamentais
para embelezar o local",
explicou Zezé Gomes.

Para auxiliar na implanta-
ção do jardim sensorial, a se-
cretária municipal do Meio
Ambiente, Eliane Nascimento,
esteve ao lado do prefeito
acompanhando a vistoria e
aproveitando para conhecer o
espaço. Na área do terraço
foram construídas floreiras
que contornam o parapeito. "É
um espaço maravilhoso onde
será possível criar um jardim
incrível. Vamos planejar e ve-
rificar quais as plantas mais
indicadas para que possamos
formar um belo jardim, à al-
tura do novo Paço Municipal",
destacou Eliane.

A implantação do jardim
sensorial foi idealizada com
base em uma proposta susten-
tável. O novo Paço Municipal
contará com sistema de rea-
proveitamento das águas da
chuva e com usina solar que
abastecerá 100% do prédio.

OBRAS – A obra do novo
Paço Municipal de Hortolândia
superou a marca de 80% das

obras concluídas. De acordo
com informações da Secreta-
ria de Obras, agora as ações
estão mais intensificadas no
acabamento das estruturas
internas, principalmente fia-
ções, quadros elétricos, além
da impermeabilização, instala-
ção de dutos de ar, piso, re-
vestimento e instalações hi-
dráulicas. No ano passado,
foi finalizada a instalação de
esquadrias de alumínio, vi-
dros e janelas na fachada,
tanto para o lado do Corre-
dor Metropolitano, quanto
para o lado da avenida Sabi-
na Baptista de Camargo.

Segundo a Secretaria de
Planejamento Urbano e Gestão
Estratégica, parte da usina fo-
tovoltaica implantada no pré-
dio em dezembro do ano pas-
sado segue em operação. A
usina produzirá energia sufi-
ciente para abastecer 100% do
novo paço. A produção exce-
dente será transmitida à rede
elétrica da CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz) para
compensações futuras. A usi-
na proporcionará redução da
conta de energia, gerando eco-

nomia para o município. A
construção da usina é realiza-
da com recursos da CIP (Con-
tribuição de Iluminação Públi-
ca). Além da usina localizada
no novo Paço Municipal, o
município contará com outras
20 unidades de geração de

energia solar. Somadas, elas
garantirão uma economia su-
perior a R$ 4 milhões/ano.

O imóvel terá aproxima-
damente 10 mil metros qua-
drados de área construída
e, no espaço remanescen-
te, haverá jardins e estaci-

onamento. O projeto prevê
ainda que o prédio tenha cis-
ternas para armazenamen-
to de águas da chuva, que
serão utilizadas tanto na
manutenção dos jardins
quanto na limpeza do pró-
prio espaço.

Parceria entre
Prefeitura e Governo
do Estado traz
Projeto Arena
Esportiva para
Hortolândia
Estrutura para a prática de duas
modalidades começa a tomar
forma no Jd. Nova Alvorada

CONTRATA
       AJUDANTE GERAL COM EXPERIÊNCIA EM RECICLAGEM

       EMPILHADERISTA COM EXPERIÊNCIA  COMPARECER COM CURRÍCULO
NA RUA JOÃO PAULO GINEFRA, 80,JARDIM PANORAMA, MONTE MOR/SP

A parceria entre Prefei-
tura de Hortolândia e Go-
verno do Estado de São Pau-
lo reforça projetos para di-
versas áreas. O esporte
também representa uma ci-
dade com desenvolvimento
inteligente e sustentável,
contribuindo com a expan-
são da qualidade de vida da
população. Em breve, o Jar-
dim Nova Alvorada contará
com o espaço Arena Espor-
tiva. Com investimento de
R$ 360.000,00, quem pas-
sa na via entre a academia
Panobianco e o PEV (Ponto
de Entrega Voluntária) do
bairro, já pode observar o
espaço, inédito  na cidade,
começando a tomar forma.

De acordo com o Gover-
no do Estado, as Arenas Es-
portivas seguem um mode-
lo de implantação e, nela,
serão construídos um cam-
po de futebol society e uma
quadra de basquete 3×3
com iluminação de LED,
além de uma arquibancada.

A instalação da grama soci-
ety (artificial) acontece em
cima de uma base de con-
creto para que a estrutura
instalada possa ser trans-
portada caso haja a neces-
sidade de mover a grama
artificial para outra superfí-
cie. A expectativa é de en-
trega do projeto esportivo
ainda neste ano.

"As obras do esporte es-
tão intensificadas em Horto-
lândia e acompanham o de-
senvolvimento da cidade em
todos os aspectos. Esta par-
ceria com o Governo do Es-
tado é muito importante
para ampliarmos projetos
que acontecem, além dos
que já estão em andamen-
to. Nosso objetivo na ampli-
ação das atividades espor-
tivas é sempre levar mais
qualidade de vida e saúde
para as pessoas de todas as
idades. O trabalho sempre
estará intensificado", comen-
ta o secretário de Esporte e
Lazer, Gleguer Zorzin.

Avançam as obras de construção do
vestiário do Campo do Santo André

Ação da Prefeitura contempla futebol amador de Hortolândia
A Prefeitura intensifica as

obras que desenvolvem o es-
porte de Hortolândia para con-
tinuar o avanço da cidade in-
teligente e sustentável.  Mais
uma opção para os jogos do
futebol amador começa a sur-
gir com a construção dos ves-
tiários do Campo do Santo
André. As obras no local es-
tão intensificadas. O vestiário
terá uma estrutura padrão
para atender partidas de to-
das as categorias dos torneios
organizados pela Administra-
ção Municipal. Além da alve-
naria, no espaço, são realiza-
dos serviços hidráulicos e elé-
tricos para o bom funciona-
mento que proporcionará mai-
or conforto para quem utilizar
o campo. Além do Campo do
Santo André, o Campo do Ro-

solém recebe ações para ma-
nutenção, zeladoria, reforma,
renovação e ampliação da
arquibancada que comporta-
rá, após a reforma, 200 tor-
cedores a mais. Também
está no projeto, a troca da
iluminação para lâmpadas
com tecnologia LED, que
melhora a visibilidade com
mais economia para o mu-
nicípio em jogos noturnos e
a realocação das torres para
não prejudicar a visão dos
torcedores. O estádio "Tico
Breda", localizado dentro do
Complexo Poliesportivo Nelson
Cancian, que fica no Jardim
Nova Hortolândia, receberá a
troca dos alambrados, refor-
ma no vestiário e pintura. A
ação faz parte da recuperação
do tradicional espaço.

Todo o  con junto  de
ações que reforça o espor-
te em Hortolândia faz parte
do Novo PIC (Programa de
Incentivo ao Crescimento). O

Novo PIC contempla diversos
serviços que, juntos, irão con-
tribuir com o desenvolvimento
inteligente e sustentável da
cidade nos próximos anos.

Prefeitura de Hortolândia disponibiliza link
para impressão da 2ª via do carnê do IPTU

Data de vencimento da cota única ou da primeira parcela é no dia 08/03
O contribuinte de Hortolân-

dia já pode antecipar o pagamento
do IPTU (Imposto Predial e Terri-
torial Urbano) mesmo que ainda
não tenha recebido o carnê em
sua casa. A Prefeitura possibi-
lita imprimir a 2ª via do docu-
mento. A impressão já está
disponível no site da Prefeitu-
ra de Hortolândia.

De acordo com a Secretaria
de Finanças, o contribuinte que
optar em fazer o pagamento à
vista terá desconto de 5%. A data
de vencimento da cota única é no
dia 8 de março. Já quem optar
em fazer o pagamento parcela-
do, a data de vencimento da pri-
meira parcela também é em 8
de março. As demais parcelas
têm data de vencimento no dia
10 de cada mês. Para essa
modalidade, o pagamento é
em dez parcelas.

Ainda de acordo com a
Secretaria de Finanças, o en-
vio dos carnês do IPTU pelo
correio está previsto para co-
meçar a ser feito neste mês.
Serão emitidos 88.823 carnês.
A previsão é que os documen-
tos cheguem, via correio, para
os contribuintes a partir da
segunda quinzena de feverei-
ro. Para mais informações e
consultas, o contribuinte pode
acessar o portal de serviços
on-line da Secretaria de Finan-
ças.

ISENÇÃO  – O secretário
de Finanças, Antonio Agnelo
Bonadio, explica que para o

exercício de 2024, o valor do
IPTU terá atualização monetá-
ria em relação à inflação. Esse
índice será de 4,68% com base
no IPCA (Índice Nacional de
Preços ao Consumidor Amplo).
Está previsto ainda mais 5%,
índice referente à atualização
da planta genérica de valores.
Essa atualização foi iniciada no
ano de 2021, limitado a 5% ao
ano. A Prefeitura de Hortolân-
dia concede isenção do IPTU
para aposentados, pensionis-
tas, deficientes beneficiários
do LOAS (Lei Orgânica de As-
sistência Social), conforme
artigo 217 do Código Tributá-
rio, que moram em Hortolân-
dia. Para facilitar e oferecer
mais comodidade ao contribu-
inte, a Prefeitura realizou a
isenção automática em outu-
bro do ano passado.

Para fazer a solicitação de
isenção, o interessado deve ir
ao Setor de Atendimento ao
Contribuinte, no subsolo do
Paço Municipal "Palácio das
Águas", localizado na rua José
Cláudio Alves dos Santos, 585,
Remanso Campineiro.  O aten-
dimento acontece, de segun-
da a sexta, das 8h às 17h.

A Secretaria de Finanças
salienta ainda que os novos
contribuintes que cumprem
esses requisitos acima e que
queiram pleitear a isenção do
IPTU também devem ir ao Paço
Municipal para fazer a solicitação,
que será analisada.
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CRAM de Hortolândia reinaugura prédio reformado
Entrega de melhorias do equipamento público contou com presença da ministra das Mulheres, Aparecida Gonçalves
A Prefeitura de Hortolândia

entregou, as reformas de me-
lhoria do CRAM (Centro de
Referência e Atendimento à
Mulher), equipamento assisten-
cial vinculado ao Departamen-
to da Mulher, órgão da Secre-
taria de Governo. A solenida-
de de reinauguração teve iní-
cio às 9h na nova sede do
CRAM, localizada na Rua Alber-
to Gomes, 18, na região cen-
tral. A cerimônia contou com a
presença de autoridades públi-
cas, entre as quais o prefeito
de Hortolândia, José Nazareno
Zezé Gomes, e a Ministra da
Mulher, Aparecida Gonçalves,
além de secretários e verea-
dores municipais.

Com a reinauguração do
prédio, o CRAM de Hortolân-
dia contará com um espaço
mais amplo e confortável para
atender mulheres vítimas de
violência doméstica, já que o
prédio público passa a ter uma
sala de estar e repouso para
as mulheres atendidas. A re-
forma do equipamento público
também acolherá as crianças
e adolescentes que acompa-
nham as mães durante os
atendimentos. O espaço rece-
beu uma brinquedoteca, insta-
lação formada por mesas, ca-
deiras, brinquedos e materiais

didáticos pedagógicos.
A diretora do Departa-

mento da Mulher, Josefa
Teixeira, traça um retros-
pecto do equipamento pú-
blico e projeta melhorias no
atendimento ao público.
"Em 2017, nós inauguramos
o CRAM de Hortolândia. Na
época, tínhamos três salas,
que comportavam outros
três serviços da Prefeitura.
Ao longo dos anos, perce-
bemos que essas três sa-
las não eram suficientes
para ofertar um atendimen-
to humanizado de qualida-
de. Com esta reforma, nós
pretendemos oferecer um
ambiente mais acolhedor
não só para as mulheres,
mas também para os filhos,
que serão acompanhados
por pedagogos durante todo
o atendimento das mães"
sa l ienta Josefa .  Desde
2017, o CRAM passou por
três reformas: duas com
recursos do tesouro muni-
cipal e esta última com re-
cursos do Governo Federal.

Entre as intervenções
de reforma do CRAM, a Pre-
feitura realizou, na última
semana, o nivelamento da
calçada em frente ao edifí-
cio. De acordo com a Se-

cretaria de Serviços Urbanos,
o trabalho garantirá maior se-
gurança aos pedestres e usu-
ários da unidade. Nesta sema-
na, equipes da Prefeitura fina-
lizam reparos de pintura nas
áreas interna e externa do
prédio, além de concluir
ações nas partes hidráulicas
e elétricas, instalação de
guarda-corpos e manuten-
ção geral no acabamento e
no estacionamento.

DEPARTAMENTO DA
MULHER – Vinculado à Secre-
taria Municipal de Governo, o
Departamento da Mulher de
Hortolândia  foi criado em ju-
nho de 2023. O órgão atua na
promoção do sistema de ga-
rantia dos direitos fundamen-
tais das mulheres, fortalecen-
do a valorização e autonomia
socioeconômica do público fe-
minino, independentemente da
raça, cor, idade, deficiência,
orientação sexual ou religião.
Entre os serviços ofertados
pelo Departamento, estão a for-
mação profissionalizante, encami-
nhamento de mulheres em si-
tuação de vulnerabilidade para
vagas de emprego na Adminis-
tração Pública e em empresas
parceiras da Prefeitura, auxí-
lio moradia, e oferta prioritá-

ria de vagas em creches e em
escolas.  O CRAM de Hortolân-
dia conta com uma equipe mul-
tidisciplinar formada pela di-
retora, assistentes sociais,
psicóloga, advogadas, peda-
goga, auxiliares administra-
tivas, além de guardas mu-

nicipais. O órgão realiza
atendimentos de situações
emergenciais e de risco de
mulheres que procuram a
unidade espontaneamente
ou que são encaminhadas
pelo CREAS (Centro de Re-
ferência Especializado de As-

sistência Social), pelos CRAS
(Centro de Referência em As-
sistência Social), pelas unida-
des de Saúde ou socorridas
pelas forças da Segurança
Pública, como Polícia Militar,
Guarda Municipal e Delega-
cia de Defesa da Mulher.

Fundo Social de Hortolândia
abre inscrições para o curso
de Comunicação Empresarial

Desenvolver habilidades
comunicacionais é fundamen-
tal para quem deseja obter
sucesso no ambiente corpora-
tivo. Pensando nisso, o Fundo
Social de Solidariedade de
Hortolândia, órgão da Secre-
taria de Governo, iniciou, nes-
ta quinta-feira (25/01), as ins-
crições para o curso de Comu-
nicação Empresarial. A forma-
lização profissionalizante é ofe-
recida gratuitamente por meio
da parceria com o Senai (Ser-
viço Nacional de Aprendizagem
Industrial). As aulas gratuitas
são voltadas a jovens e adul-
tos com 16 anos ou mais que
tenham concluído o Ensino
Fundamental. Os interessados
devem efetivar a inscrição on-
line, através deste LINK, ou pre-
sencialmente na sede do Fun-
do Social, localizada na Rua
José Athanázio Bueno, 260, no
Jd. Santana. As aulas estão
previstas para começar no dia
5 de fevereiro e serão minis-
tradas na Igreja "Vivendo em
Graça Church", na Av. There-
za Ana Cecon Breda, 658, no
Vila Real. Os alunos que de-
sejarem garantir uma das 20
vagas disponíveis também po-
dem entrar em contato pelo
WhatsApp do FunSol, no nú-
mero (19) 99979-8763.

O Curso de Aperfeiçoa-
mento Profissional de Comu-
nicação Empresarial possui
duração de 40 horas. As aulas
serão realizadas às segundas
e terças-feiras, das 8h às
11h30. O término do curso está
previsto para o dia 19 de mar-
ço. Todos os alunos que con-
cluírem a formação receberão
certificado de conclusão. O
principal objetivo da formação
profissionalizante é desenvol-
ver competências de técnicas
de comunicação oral e escrita
no meio empresarial.

Durante a formação, os
alunos terão contato com uma
gama de técnicas e conceitos
da comunicação empresarial.
Além de compreender os pro-
cessos, elementos e fluxos
comunicacionais no ambiente
corporativo, os formandos
aprenderão estratégias da
Comunicação Integrada, que
contempla a Comunicação In-
terna, Institucional e Mercado-
lógica. O curso também explo-
ra as peculiaridades da comu-
nicação com os públicos inter-
no e externo de uma organi-
zação. Após a formação, os
alunos estarão aptos a aplicar
técnicas de redação no meio
empresarial e a utilizar ferramen-
tas tecnológicas de comunicação,
como e-mail e redes sociais.

Consulte a seguir os documen-
tos necessários para efetuar a
inscrição:
• RG
• CPF
• Histórico Escolar de Conclu-
são do Ensino Fundamental
• Comprovante de Endereço
Se for menor de 18 anos, será
necessária a presença do res-
ponsável, com os documentos
abaixo:

• RG
• CPF

SERVIÇO
Curso Aperfeiçoamento Profissi-
onal de Comunicação Empresa-
rial. Realização: Fundo Soci-
al de Solidariedade com apoio
do Senai. Vagas: 20
Inscrições: on-line, neste LINK,
pelo WhatsApp ou presencialmen-
te na sede do Fundo Social
Endereço do FunSol: Rua José
Athanázio Bueno, 260, no Jd.
Santana
WhatsApp do FunSol:  (19)
99979-8763
Início das aulas: 5 de fevereiro

Cuidar da saúde mental é importante
para alcançar realizações pessoais

O início do ano é um perí-
odo de reflexão. Muitas pesso-
as fazem uma avaliação sobre
como foi o ano anterior, e a
partir daí definem resoluções
e mudanças para o novo ciclo.
Mas para conseguir concreti-
zar sonhos e planos, o primei-
ro passo é estar com a mente
sadia. A fim de marcar a cam-
panha Janeiro Branco, a Pre-
feitura de Hortolândia dá dicas
e orientações à população so-
bre saúde mental. O objetivo
da campanha é conscientizar
o público sobre a importância
dos cuidados para o bem-es-
tar mental.

A enfermeira do CAPS
(Centro de Atenção Psicosso-
cial) Vida, órgão da Secretaria
de Saúde, Vanessa Faleiros,
reforça que cuidar da saúde
mental é importante para ter
qualidade de vida. "Quando a
pessoa está bem mentalmen-
te, consegue organizar seus
planos, metas e desejos. Ela é
capaz de trabalhar, estudar,
realizar as tarefas do dia a dia",
salienta a especialista.

Para ter saúde mental,
uma primeira dica é praticar
algum tipo de atividade física.
"Pode ser também um hobby
que a pessoa goste de fazer
nas horas de folga. Enfim, uma
atividade que a faça ocupar e
entreter a mente", recomenda
Vanessa Faleiros.

Tão importante quanto ocu-
par a mente é descansá-la.
Para isso, é necessário criar
uma rotina de sono. "O ideal é
que a pessoa procure dor-
mir e acordar no mesmo

horário. É importante que
ela repouse em um ambi-
ente silencioso, evite mexer
no celular antes de dormir",
explica a enfermeira.

Outra ação que ajuda a
ter saúde mental saudável é
também estabelecer uma ro-
tina de alimentação, com ho-
rários definidos para fazer as
refeições ao longo do dia e à
noite.

Ainda de acordo com a
especialista, outra ação que
beneficia a saúde mental é ter
uma crença espiritual. "Isso
auxilia bastante a pessoa a
como lidar com o stress", ava-
lia a enfermeira.

SINAIS E SINTOMAS
A especialista alerta que

não se deve negligenciar a
saúde mental. "Se você per-
ceber que não está bem do
ponto de vista mental, tem
que procurar ajuda. Existe
ainda um estigma muito forte
entre as pessoas de buscar
ajuda quando elas sentem
que estão com algum proble-
ma de saúde mental. Elas
acham que não precisam pro-
curar atendimento médico",
ressalta Vanessa Faleiros.

Por isso, as pessoas de-
vem ficar atentas quando
apresentarem algum sinal ou
sintoma que, porventura, pos-
sam indicar algum problema
ou doença mental. Dentre os
principais sinais e sintomas
elencados pela especialista
estão dificuldade de dormir
ou acordar, problemas de ali-
mentação, tais como comer
em excesso ou perda de ape-

tite, ansiedade, tremedeira,
agitação, irritabilidade com pe-
quenas coisas, dor no peito ou
dor generalizada, aumento de
pressão, dentre outros.

"Outro sinal importante
que as pessoas devem estar
atentas é quando elas têm di-
ficuldade de executar as tare-
fas diárias, tais como limpar a
casa. Ou perdem o prazer de
fazer as coisas que gostam.
Ficam com aquela sensação de
vazio, de inutilidade", alerta a
enfermeira.

A especialista reforça que,
com o surgimento desses si-
nais ou sintomas, as pessoas
devem procurar a UBS (Unida-
de Básica de Saúde) de refe-
rência ou mais próxima de
onde mora. De acordo com a
Secretaria de Saúde, as UBSs
do município têm profissionais
médicos especialistas em saú-
de mental, tais como psicólo-
go e psiquiatra. "Dependendo
do caso, as UBSs conseguem
fazer o tratamento e o acom-
panhamento do paciente", des-
taca Vanessa Faleiros.

TRÊS CAPSs
Se o caso for de maior gra-

vidade ou complexidade, a en-
fermeira ressalta que as UBSs
encaminham os pacientes para
as unidades especializadas em
saúde mental. Essas unidades
são os três CAPSs existentes
no município: CAPS-AD (Álco-
ol e Drogas), CAPS-IJ (Infan-
toJuvenil) e CAPS-Vida.

O CAPS-AD atende pacien-
tes com transtornos mentais
decorrentes do uso prejudicial
de álcool e outras drogas, com

o objetivo de estimular a inte-
gração social e familiar e
apoiá-los em suas iniciativas
de busca de autonomia. O
atendimento é de porta aber-
ta, sem a necessidade de
agendamento. O órgão fica na
rua João Frutuoso de Miranda
Filho, 460, Parque Ortolândia.

Já o CAPS IJ atende pa-
cientes, dentre crianças e
adolescentes de até 18
anos, com transtornos men-
tais. O órgão está localiza-
do na rua José Aparecido
Marçal, 103, Parque Resi-
dencial Maria de Lourdes.

Pacientes maiores de ida-
de com grave sofrimento psí-
quico são atendidos pelo
CAPS-Vida. O órgão funciona
ininterruptamente, ou seja,
oferece hospitalidade integral
24h para pessoas em situação
de crise já acompanhadas
pelos serviços de saúde, di-
ante de avaliação da neces-
sidade pela equipe multipro-
fissional. O CAPS-Vida fica
na rua João Cancian, 161,
Parque Ortolândia.

Em razão da pandemia da
COVID-19, a enfermeira Va-
nessa Faleiros salienta que a
demanda pelos serviços públi-
cos de saúde mental do muni-
cípio registrou aumento ex-
pressivo. "Há muitas pesso-
as com problemas de lidar
com o luto por causa das
perdas que tiveram provo-
cadas pela COVID-19. Há
casos de pessoas que per-
deram praticamente toda a
família em virtude da pande-
mia", alerta a especialista.

Prefeitura de Hortolândia instala tenda
para aulas de lian gong na UBS São Bento

Hortolândia continua a
implantar melhorias que be-
neficiam a saúde da popu-
lação. A Prefeitura instala
uma tenda na UBS (Unidade
Básica de Saúde) São Bento
para a prática de lian gong.
A unidade oferece aulas da
modalidade de ginástica para
pacientes e moradores da
região. Para marcar a es-
treia da tenda, a UBS reali-
zou uma aula, na manhã
desta quinta-feira (25/01),
que contou com a presença
de 35 pessoas.

De acordo com a Secreta-
ria de Saúde, a tenda possibi-
lita que as aulas de lian gong se-
jam realizadas em dias de chuva
ou de sol intenso. A instalação
do novo equipamento vai aju-
dar a atrair mais pessoas a
participarem da atividade. An-
teriormente, em dias de chuva
ou sol forte, as aulas aconteci-
am em uma sala pequena da
unidade, o que reduzia a quan-
tidade de praticantes.

"A instalação da tenda
representa um ganho im-
portante para os pacientes
e a comunidade que reside
na região onde a UBS está.
A tenda vai motivar que os
praticantes chamem mais
pessoas, parentes, familia-
res e amigos para que par-
ticiparem das aulas. Antes
da colocação da tenda, tí-
nhamos muitas faltas nas
aulas, ou as pessoas não
vinham com tanta frequên-
cia", destaca o coordenador
de práticas corporais da
Secretaria de Saúde, Alfre-
do Wagner da Conceição,
que ministrou a aula da mo-
dalidade.

Uma das participantes da
aula que aprovou a instalação
da tenda é a médica de Famí-
lia e Comunidade, Denise Pe-
reira dos Santos, que atua na
UBS São Bento. A profissio-
nal salienta que a prática de
lian gong tem melhorado a
saúde dos pacientes que ela

atende. "Foi muito legal parti-
cipar hoje da aula com a co-
munidade. Ao atender os pa-
cientes, percebo que aqueles
que praticam lian gong apre-
sentam uma melhora de saú-
de. A prática de lian gong têm
feito com que eles deixem de
usar medicamentos anti-infla-
matórios", destaca Denise.

CAPACITAÇÃO
Para possibilitar que mais

moradores tenham acesso à
prática de lian gong nas UBSs
do município, a Secretaria de
Saúde irá ministrar mais uma
capacitação para formar ins-
trutores da modalidade. A ati-
vidade será para servidores da
rede municipal de saúde. A
formação está prevista para
fevereiro e será ministrada
pelo coordenador Alfredo Wag-
ner da Conceição.

De acordo com a Secreta-
ria de Saúde, todas as UBSs
do município oferecem aulas
de lian gong para a população.

De acordo com o coordenador
Alfredo Wagner da Conceição,
cerca de 1.300 pessoas parti-
cipam atualmente das aulas
ministradas pela Prefeitura
nas UBSs, nos CCMIs (Centros
de Convivência da Melhor Ida-
de) e no espaço Viva Mais. A
prática da modalidade foi im-
plantada no município em
2005.

Segundo o coordenador,
a prática do lian gong ofe-
rece vários benefícios à saú-
de, aumento da resistência
física, vitalidade do organis-
mo e melhora na circulação
sanguínea. A atividade é in-
dicada para tratamento e
prevenção de diversas do-
enças. O lian gong é uma
modalidade de exercícios
terapêuticos. A atividade foi
criada por um ortopedista
chinês, nos anos 1970, ins-
pirado em movimentos do
kung fu. O lian gong é for-
mado por três partes, cada
uma com 18 movimentos.
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Calendário esportivo 2024 da
Prefeitura de Nova Odessa prevê

campeonatos, torneios, festivais e mais
Visando incentivar ainda

mais a prática de atividades
físicas e esportivas pela po-
pulação, a Secretaria de Es-
portes da Prefeitura de Nova
Odessa divulgou o calendá-
rio esportivo de 2024. A pro-
gramação deste ano traz no-
vidades, entre elas, Passeio
Ciclístico e Festival de Fut-
sal em homenagem ao Dia
do Trabalhador. As ativida-
des - que contemplam tanto
o público infantil quanto
adulto - já começam neste
mês, com a participação do
handebol feminino na Copa
São Manuel da modalidade.

"Teremos um calendário
bastante agitado durante todo
o ano, com campeonatos, tor-
neios, festivais, jogos, corrida,
passeio, enfim, de todas as
modalidades coletivas. Além
da programação da nossa Se-
cretaria Municipal de Espor-
tes, vamos apoiar alguns
eventos organizados por es-
portistas ou academias par-
ticulares, e que são de grande
relevância para a nossa comu-
nidade do ponto de vista es-
portivo", explicou o secretá-
rio Renan Reis, afirmando que
o calendário pode sofrer alte-
rações durante o ano.

Em fevereiro começa o
Campeonato Municipal de
Mini  Campo, bem como

acontece o Festival das Es-
colinhas Esportivas de Han-
debol, Basquetebol, Futebol,
Futsal e Vôlei. Também tem
estreia do handebol femini-
no na LHESP (Liga de Hande-
bol do Estado de São Paulo).

Para março, o mês re-
serva Recreação - uma ati-
vidade realizada pela atual
gestão e que já faz parte do
calendário anual. Também
haverá Passeio Ciclístico,
Jogos da Juventude e os
Campeonatos Municipais de
Futebol Feminino e de Base.

FUTEBOL 40+ RETORNA
AO CALENDÁRIO – Em abril
tem mais Campeonato - o de
Futebol Veteranos +40, reto-
mado pela Prefeitura. Também
acontece outra edição do Pro-
jeto Recreação e os JOMI (Jo-
gos Melhor Idade). No mês de
maio tem o Festival de Fut-
sal do Trabalhador, em ho-
menagem ao Dia 1º de
Maio; tem Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Salão,
Corrida Paraíso do Verde 5k,
Jogos Escolares, Dia do De-
safio do SESC e mais uma
edição do Recreação.

Fechando o semestre, os
Torneios Municipais prometem
agitar os amantes do esporte.
Acontecem também os JOMI
(Jogos Melhor Idade) - fase

estadual, caso a cidade se
classifique em alguma moda-
lidade. Nova Odessa participa-
rá dos Jogos Regionais, em
Mococa, com o handebol, bas-
quete, futebol de salão e vô-
lei. A pasta reserva ainda mais
uma edição do Recreação.

O adjunto de Esportes,
José Henrique de Carvalho,
destacou as novidades em
2024, com mais esporte e la-
zer para todos. "Nossa expec-
tativa é a melhor possível, já
que o Calendário Esportivo é
a melhor forma de organiza-
ção de uma Secretaria, e as-
sim seguirmos o que está pre-
visto, valorizando nossos pro-
fessores, atletas e pessoas
que acompanham o esporte
em Nova Odessa", disse.

2º SEMESTRE – O segun-
do semestre também prome-
te muita adrenalina. Em julho
a Secretaria realiza o Campe-
onato de Futebol Amador nas
três Divisões. "Faremos tam-
bém o Festival de Rolimâ, o
Nova Odessa Running e mais
uma edição do Recreação",
disse Renan.

Para agosto, a pasta
promove Futebol de Base,
Dia do Folclore, Desfile Cí-
vico das Escolinhas e Jogos
Escolares Municipais. Em
setembro ocorrerão os Jo-

gos Escolares Municipais em
parceria com Educação, a
Corrida Kids e o Recreação.

Em outubro têm Festa das
Crianças e Jogos Abertos do
Interior. Para novembro está

previsto o Festival Paralímpi-
co em parceria com Educação/
Apae e o Natal Running Soli-
dário. E fechando o calendá-
rio esportivo do ano, em de-
zembro, a Secretaria Munici-

pal de Esportes realiza todos
os Campeonatos, Torneio de
Taco e Torneio de Pipas. "Que-
remos movimentar todas as mo-
dalidades esportivas de Nova
Odessa", finalizou Renan Reis.

Conselheiros de Saúde
aprovam nova recepção

do Hospital de Nova
Odessa e vistoriam

obra da UTI

Seis integrantes do Comu-
sa (Conselho Municipal de
Saúde) de Nova Odessa visi-
taram - e aprovaram - nesta
quinta-feira (25/01) a nova
recepção do HMNO (Hospital e
Maternidade Municipal Doutor
Acílio Carreon Garcia). Elas
também vistoriaram a reforma
do restante do prédio princi-
pal e conheceram a obra da
futura UTI (Unidade de Tera-
pia Intensiva), já em fase de
acabamento. As conselheiras
foram acompanhadas pela se-
cretária municipal de Saúde,
Jaqueline Serrano.

"A Recepção ficou fantás-
tica, bonita e funcional. A UTI
vai ficar 'top' e trará benefíci-
os significativos para a comu-
nidade, com impacto positivo
na qualidade dos cuidados e
bem-estar dos pacientes", co-
mentou a conselheira Maria de
Fátima Godoy, a Chiquita.

"A Secretaria tem uma re-
lação estreita com o Comusa,
respeitando e atuando em par-
ceria com os nossos conselhei-
ras. Nada mais justo que com-
partilharmos com eles esses
avanços no nosso Hospital e tam-
bém na construção da UTI. Elas
participaram ativamente de todas
as etapas anteriores. Agrade-
mos profundamente a parce-
ria de todas as conselheiras no
acompanhamento dos traba-
lhos", agradeceu Jaqueline.

Situada na Rua Aristides
Bassora, nº 301, no Bosque
dos Cedros, a recepção total-
mente modernizada foi rea-
berta ao público no último dia
20 de dezembro. O atendi-
mento é 24h por dia, sete dias
por semana. Trata-se de mais
uma etapa da obra de refor-
ma completa do Hospital, na
qual o Município investe mais
de R$ 3 milhões.

Além da fachada, paisa-
gismo, calçamento e rampas
de acessibilidade, o prédio
ganhou uma alça asfaltada e
coberta para o embarque e
desembarque de pacientes
que chegam de carro. Também

há novos toaletes totalmente
acessíveis, entre outras me-
lhorias.

Nos últimos três anos, o
complexo já havia passado por
outras três grandes reformas,
já concluídas: a da Clínica
Médica (ou seja, os quartos da
"ala de internação" do Hospi-
tal), a Central de Ambulâncias
192 (incluindo 5 novas ambu-
lâncias zero km) e o piso tér-
reo do Ambulatório de Especi-
alidades Médicas, ao lado do
H M N O. A reforma do prédio
principal segue acontecendo
gradativamente, incluindo a re-
cuperação completa do telha-
do do Hospital e a reforma das
salas que compõem do Pronto
Socorro Adulto e Pediátrico.

Também está em fase fi-
nal a troca e modernização
de toda a rede elétrica do
complexo, incluindo a subs-
tituição do transformador de
maior capacidade para aten-
der a futura UTI e até 40
aparelhos de ar-condiciona-
do. Apenas nesta etapa, o
investimento municipal é de
mais R$ 327.763,33.

UTI – Por fim, está em fase
de acabamento a construção
da UTI ao lado do Hospital
Municipal. A obra civil não
gera custos aos cofres muni-
cipais, pois está sendo reali-
zada via acordo de contrapar-
tidas firmado com a Midas In-
corporadora e Administradora
Ltda. No entanto, vários servi-
ços estão sendo realizados
pela Prefeitura - como a ins-
talação das redes de gases
hospitalares (de oxigênio), elé-
trica, de água e de ar-condici-
onado (incluindo um sistema
de exaustão com pressão ne-
gativa próprio para este tipo
de serviço em Saúde).

A UTI Municipal deve con-
tar inicialmente com 5 leitos
exclusivos para pacientes da
cidade, com capacidade para
elevar esse total a 9 leitos, in-
cluindo um para eventuais pa-
cientes em isolamento.

Relatório Anual da Coden Ambiental comprova alta
qualidade da água tratada de Nova Odessa

O Relatório Anual da
Qualidade da Água consu-
mida em Nova Odessa já
está disponível no site da
Coden Ambiental, conces-
sionária dos serviços de
Saneamento Básico do
município. Mais uma vez,
os resultados atestam que
a água tratada e distribuí-
da pela empresa atende
integralmente os parâme-
tros exigidos por lei para o
consumo humano.

O documento pode ser
consultado em
www.coden.com.br e traz
dados de todas as análi-
ses físico-químicas e micro-
biológicas feitas ao longo de
2023, considerando os cri-
térios de potabilidade defi-
nidos pelo Ministério da
Saúde na Portaria nº 888/
2021. Sua divulgação é
determinada pelo Decreto
Federal nº 5.440/2005.

"É uma forma de ga-
rantir a confiança dos mo-
radores na água que con-
somem porque possibilita a
comparação entre os va-
lores obtidos nas análises
e os valores máximos per-
mitidos por lei. Além disso,
possibilita o monitoramen-
to da qualidade por parte
das autoridades regulado-
ras", explicou o diretor téc-
nico da Coden Ambiental,
Rean Gustavo Sobrinho.

CONTROLE DE QUA-
LIDADE – O controle de
qualidade da água forneci-
da pela Coden abrange
todo o sistema de abaste-
cimento, desde os manan-
ciais, passando pelas esta-
ções de tratamento, reser-
vatórios, redes de distribui-
ção, até os hidrômetros
dos imóveis. Esse proces-
so acontece por meio de
análises laboratoriais de
amostras que são coleta-
das periodicamente em vá-
rios pontos da cadeia pro-
dutiva da água.

As características da
água como cor, turbidez,
cloro livre, pH, flúor, co-
liformes totais e colifor-
mes fecais são avaliadas
diariamente no laborató-
rio da ETA (Estação de
Tratamento de Água)1,
do Jardim Bela Vista,
sendo apresentados no
relatório os valores mé-
dios mensais.

Outros 107 parâmetros,
entre eles agrotóxicos,
substâncias orgânicas e
inorgânicas, subprodutos
de desinfecção e radioati-
vidade, são aferidos se-
mestralmente por labora-
tório acreditado, constan-
do no relatório os valores
dos meses de junho e de-
zembro.

"Os resultados de 2023
indicam que a água de
Nova Odessa vem man-
tendo o padrão de exce-
lência que já é histórico e
uma referência na região",
afirmou o gerente técnico-
operacional da ETA 1, Eval-
do Coradini.

RECOMENDAÇÕES –
Apesar de entregar à po-

pulação uma água adequa-
da ao consumo, alguns
cuidados são necessários
para que sejam evitados
riscos à saúde.

"Manter a caixa d'água
sempre limpa e tampada,
impedindo a entrada de in-
setos e outros animais,
além de higienizar os utensí-
lios domésticos que armaze-
nam a água para consumo
humano, são precauções fun-

damentais", afirmou a res-
ponsável pela área de Edu-
cação Ambiental da Coden,
Caroline Mayara Pessoa.

De acordo com ela, a
recomendação para que
a água não fique conta-
minada é que a caixa
d'água seja lavada a cada
seis meses e que os filtros
sejam limpos periodica-
mente, de acordo com a
instrução do fabricante.



PÁGINA 8 SEXTA-FEIRA | 26 | JANEIRO | 2024

Coden e IZ discutem cessão de área para
compensação ambiental da nova represa Recanto 4

Os diretores da Coden
Ambiental e do IZ (Instituto de
Zootecnia) se reuniram no fi-
nal de dezembro para acertar
os detalhes preliminares da
eventual cessão de uma área
de 46 mil metros quadrados,
pertencente à instituição de
pesquisa, e que servirá para a
compensação ambiental da
nova represa para abasteci-
mento a ser construída em
Nova Odessa - a Recanto 4,
cuja área já foi desapropriada
e paga pela Prefeitura.

Na ocasião, o presidente
da Coden, Elsio Alvaro Bocca-
letto, e o diretor Técnico da em-
presa, Rean Gustavo Sobrinho,
foram recebidos pelo diretor Téc-
nico do IZ, o pesquisador Enilson
Geraldo Ribeiro, o diretor ad-
ministrativo, Sebastião Apare-
cido Teixeira, e o pesquisador
João José Demarchi.

Foi consenso no grupo a
necessidade de acompanha-
mento, por parte da Coden, do
manejo da área a ser utiliza-
da para a compensação am-
biental, com atenção especial
para o risco de incêndio e de-
mais ameaças ao desenvolvimen-

to das mudas das espécies que
serão plantadas no local. "Vamos
avaliar qual área seria estraté-
gica para o IZ para que pos-
samos formalizar esse proces-
so", afirmou na ocasião do
encontro o diretor Técnico do
IZ, Enilson Geraldo Ribeiro.

Para o presidente da Co-
den, formalizar essa parceria
na área de Meio Ambiente
com o instituto de pesquisa
novaodessense "é uma gran-
de satisfação". "A Coden es-
tará entregando um planeja-
mento detalhado de como cui-
dar e manter as mudas. Afi-
nal, o objetivo maior dessa
ação é a preservação ambien-
tal", concluiu Boccaletto.

A conclusão do termo de
compensação ambiental que
está sendo acordado com o IZ
é o último passo da Coden para
a obtenção, junto à Cetesb, da
licença para a construção da
nova represa. A Recanto 4 será
utilizada como mais uma fon-
te do sistema de captação de
água, que já conta com 6 re-
presas, o que contribuirá sig-
nificativamente com a segu-
rança hídrica do município.

O prefeito Cláudio Schoo-
der (o Leitinho) lembrou que
a Prefeitura já recebeu da Jus-
tiça, em março de 2023, o do-
cumento de posse definitiva de
área desapropriada de 51 mil
metros quadrados onde será
construída a Represa Recanto
4 - o primeiro novo reservató-
rio da cidade em mais de 30
anos. A Prefeitura recolheu
judicialmente o valor de R$
1.169.748,00 pela área.

Desde 2023, 100% da po-
pulação de Nova Odessa (es-
timada em 61 mil habitantes)
é atendida pela Coden Ambi-
ental com água tratada, con-
siderada uma das melhores da
região. Até recentemente,
esse percentual era de 98%,
mas a inauguração da ETA (Es-
tação de Tratamento de Água)
2 Santo Ângelo e das obras
que levaram água tratada en-
canada aos bairros do Pós-
Anhanguera, em fevereiro de
2023, garantiram a Nova Odes-
sa a universalização do servi-
ço.

Saiba mais em http://
www.novaodessa.sp.gov.br/ e
https://coden.com.br/.

Teatro Municipal de
Nova Odessa recebe
nesta sexta-feira o
espetáculo gratuito
'Guerra e Traição'

Com entrada gratuita
acontece nesta sexta-fei-
ra (26/01), no recém-re-
formado Teatro Municipal
Divair Moreira, da Prefeitu-
ra de Nova Odessa, a
apresentação gratuita da
peça teatral "Guerra e Trai-
ção". O espetáculo será a
partir das 19h e tem clas-
sificação livre. A peça do
teatrólogo Ton Crivelaro
retrata o interior paulista na
época da 2ª Guerra Mun-
dial e é uma versão para o
teatro do filme "Guerra,
Café e Polenta", do mes-
mo autor e que também
pode ser visto pelo YouTu-
be gratuitamente.

De acordo com o res-
ponsável pelo Departamen-
to de Cultura, Lucas Ca-
margo, a entrada é gratui-
ta. "A organização pede 1k
de alimento não perecível,
porém não é obrigatório.
Quem for assistir e dese-
jar contribuir com as cau-
sas sociais, esteja à von-
tade em fazer a doação
que será muito bem-vin-
da", diz.

A peça retrata uma fa-
mília de imigrantes italianos
no interior de São Paulo, vi-
venciando uma possível in-
vasão em suas fazendas
de fugitivos da Alemanha
do ditador Adolf Hitler, em
plena 2ª Guerra Mundial.

É a história contada por
um fazendeiro da alta pau-
lista, ainda adolescente,
afirmando que quando Hi-
tler perdeu a Segunda
Guerra Mundial, fugiu para
o Brasil com alguns dos
seus generais e tentou to-

mar o lugar de outro fa-
zendeiro local, roubando
também sua família e iden-
tidade.

O elenco é formado por
artistas que já atuaram em
novelas, séries e filmes,
que descobriram no teatro
a linguagem que faltava
para exercitarem a boa
atuação que já conheciam
no audiovisual, agora tam-
bém nos palcos.

O espetáculo é resulta-
do do curso de teatro pro-
movido pela Tfilms, produ-
tora com sede no distrito
de Sousas, em Campinas.
A ideia é colocar o grupo
no circuito dos teatros da
Região Metropolitana, par-
ticipando de mostras e fes-
tivais. "Estamos com uma
grande expectativa para a
estreia da peça", comple-
ta Ton Crivelaro.

O Teatro Municipal Di-
vair Moreira de Nova Odes-
sa está localizado na Rua
Tamboril, nº 140, no Jar-
dim das Palmeiras.

O AUTOR – Ton Cri-
velaro contabiliza em sua
carreira 51 longas, seis
seriados, três novelas e
mais de 50 peças tea-
trais. O ator e diretor de
teatro, cinema e tv já
contracenou com gran-
des atores brasi le iros
como Lima Duarte, Lau-
ra Cardoso, Wladimir Bri-
chta, Lucio Mauro Filho,
Dedé Santana e Fábio
Porchat, com trabalhos
vistos nas plataformas
digitais Netflix, GloboPlay
e Amazon Prime.

Setor de Zoonoses da Prefeitura de
Nova Odessa mantém trabalho diário

contra o mosquito da dengue
Com os casos de dengue

aumentando em toda a região
neste verão, o Setor de Zoo-
noses da Secretaria Municipal
de Saúde de Nova Odessa di-
vulgou nesta semana o balan-
ço de suas atividades em
2023, bem como garantiu que
o trabalho contra os focos do
mosquito transmissor do vírus
da dengue prossegue diaria-
mente na cidade, mas o su-
cesso depende também da par-
ceria da própria população.

Ano passado, os agen-
tes da Prefeitura realizaram
mais de 54,3 mil ações con-
tra o mosquito da dengue.
Apenas de segunda a sexta-
feira, nas visitas de rotina casa
a casa, foram 34,1 mil imó-
veis visitados pelos agentes.
Nos mutirões aos sábados, fo-
ram mais 6,1 mil imóveis vi-
sitados e vistoriados.

Além disso, ao longo do
ano, 5,1 mil recipientes e
objetos considerados criadou-
ros em potencial para as lar-
vas do Aedes foram removi-
dos, lotando dezenas de cami-
nhões com lixo e materiais
inservíveis em geral, como
vasos, pneus e garrafas.

"Esse trabalho de remoção
de criadouros é especialmen-
te importante porque, histori-
camente, cerca de 80% dos
criadouros do mosquito estão
nos quintais e dentro das resi-
dências. E precisamos do apoio
da população, que também
deve eliminar constantemen-
te de suas casas quaisquer
objetos que possam acumular
água parada", explicou a se-
cretária de Saúde de Nova
Odessa, Jaqueline Serrano.

As visitas casa a casa du-
rante a semana, bem como os
arrastões aos sábados, já re-
começaram em 2024. Segun-
do a encarregada do Setor de
Zoonoses da Prefeitura, a ve-
terinária Paula Faciulli, nos dias
13 e 20/01, as equipes percor-
reram o Jardim São Manoel,
orientando os moradores e
removendo "criadouros" do
interior de mais de 500 resi-
dências do bairro.

ADL – "Também fizemos
a primeira ADL (Avaliação de
Densidade Larvária) do ano,
que deu um índice de 1,1% -
o que coloca Nova Odessa,
assim como outras cidades vi-
zinhas - em 'estado de alerta'
para o risco de dengue",
acrescentou a encarregada.
Para o levantamento, foram

visitados 568 imóveis de todas
as regiões da cidade, sendo
encontrados 4 criadouros com
larvas vivas do Aedes.

O Ministério da Saúde pos-
sui três classificações: cidades
com ADL de até 1% estão em
nível "satisfatório", de 1,1% a
3,9% em "alerta" e acima de
4%, com "alto risco de epide-
mia". Nova Odessa já tem 8
casos positivos de dengue nes-
te mês de janeiro. Ano passa-
do, o mesmo mês do ano re-
gistrou 4 casos positivos.

Durante o trabalho de
campo os agentes de Zoo-
noses, inclusive durante os
"arrastões", entram nas ca-
sas, orientam os moradores,
vistoriam os quintais e,
quando preciso, retiram
materiais insensíveis - como
garrafas, potes, pneus, vi-
dros e tudo que possa acu-
mular água. Também são
retirados possíveis criadou-
ros de escorpiões, como so-
fás, pedaços de madeira,
armários, entre outros ob-
jetos. Não são retirados ga-
lhos ou restos de materiais
de construção.

De acordo com Paula Fa-
ciulli, é fundamental que a po-
pulação de Nova Odessa cola-
bore, mantendo os quintais
limpos e eliminando possíveis
criadouros. "A redução de cri-
adouros ainda é o melhor mé-
todo para prevenir a prolife-
ração de mosquitos e das do-
enças transmitidas por eles",
disse Paula.

Os munícipes que identifi-
carem possíveis criadouros em
terrenos baldios também de-
vem comunicar o Setor de Zo-

onoses da Prefeitura, pesso-
almente ou por meio do tele-
fone (19) 3466-3972.

COMO COMBATER O AE-
DES AEGYPTI

- Não deixar água parada,
destruindo os locais onde o
mosquito nasce e se desenvol-
ve, para evitar sua procriação.

- Deixe sempre bem tam-
pados e lave com bucha e sa-
bão as paredes internas de
caixas d'água, poços, cacim-
bas, tambores de água ou to-
néis, cisternas, jarras e filtros.

- Plantas que possam acu-
mular água devem ser trata-
das com água sanitária na pro-
porção de uma colher de sopa

para um litro de água, regan-
do no mínimo, duas vezes por
semana. Tire sempre a água
acumulada nas folhas.

- Não junte vasilhas e uten-
sílios que possam acumular água
(tampinha de garrafa, casca de
ovo, latinha, saquinho plástico de
cigarro, embalagem plástica e de
vidro, copo descartável etc) e
guarde garrafas vazias de ca-
beça para baixo.

- Entregue pneus velhos ao
serviço de limpeza urbana,
caso precise mantê-los, guar-
de em local coberto.

- Deixe a tampa do vaso
sanitário sempre fechada.
Em banheiros pouco usa-
dos, dê descarga pelo me-
nos uma vez por semana.
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Prefeitura de Nova Odessa anuncia
programação do Carnaval da Melhor
Idade, Nova Folia e CarnaKids 2024

O prefeito Cláudio Schoo-
der (o Leitinho) anunciou a
realização, pelo segundo ano
consecutivo, de uma progra-
mação especial no Carnaval
2024. Retomados no ano
passado, os eventos gratui-
tos de folia promovidos pela
Prefeitura de Nova Odessa
foram um sucesso de públi-
co. Neste ano, serão três ati-
vidades gratuitas, atendendo a
todas as faixas de idade da po-
pulação - incluindo crianças e
idosos. A organização é do
Departamento de Cultura e
Turismo do Município.

Na sexta-feira (09/02),
abrindo a programação cultu-
ral especial, acontece o Car-
naval da Melhor Idade. A fes-
ta vai agitar a sede do Fundo
Social de Solidariedade e Es-
paço Melhor Idade, localizado
na Rua Heitor Penteado, nº
199, no Centro. Poderão brin-
car no local, à tarde, os cerca
de 600 idosos atendidos sema-
nalmente pelas aulas do Pro-
grama da Melhor Idade, todos
cidadãos com 60 anos. Have-
rá opções gastronômicas.

No sábado, dia 10/02,
acontece o Nova Folia 2024,
voltado para todas as idades.

O recinto e o palco com diver-
sas atrações musicais vão ser
montados na Praça dos Três
Poderes, na Avenida João Pes-
soa, em frente ao Paço Muni-
cipal. A folia vai das 15h às
22h, com entrada franca, se-
gurança e diversas opções
gastronômicas para as famíli-
as - além de um "espaço kids".
A Cultura da Prefeitura prepa-
ra ainda uma "atração surpre-
sa" para o público.

CRIANÇAS – E no domin-
go, dia 11/02, acontece o Car-
naKids 2024, desta vez no Re-
cinto da Feira Livre dos sába-
dos, que fica na Rua Anchie-
ta, no Centro. Novamente, a
matinê gratuita voltada para
as crianças de até 12 anos
de idade vai ter entrada li-
vre, e será realizada das
14h às 19h. Vai ter diversas
atividades, como brincadei-
ras, brinquedos infláveis
gratuitos e pintura facial.

Como em 2023 (quando
aconteceu no Ginásio Munici-
pal de Esportes do Jardim San-
ta Rosa), o CarnaKids vai ter
regras rígidas, visando preser-
var a saúde e a alegria das
crianças. O acesso ao recinto

da Feira será fechado, tendo
controle e segurança, além de
uma praça de alimentação
com a participação de feiran-
tes e ambulantes da cidade. A
venda e consumo de bebidas
alcoólicas estão novamente
proibidos no CarnaKids.

"É uma alegria podermos
promover momentos de ale-
gria e diversão para os mora-
dores de Nova Odessa de to-
das as cidades, principalmen-
te para nossas crianças, para
elas aprenderem como a gen-
te brincava no Carnaval anti-
gamente, e para nossos ido-
sos, que tanto trabalharam
para construir nossa cidade e
merecem agora estes momen-
tos de descontração e conta-
to", afirmou o prefeito Leitinho.

"É muito bom oferecer
três opções de eventos gratui-
tos, com segurança, para a
população curtir o Carnaval em
Nova Odessa. No ano anteri-
or, tivemos um grande êxito
com a Melhor Idade e o Car-
na Kids. Neste ano, tenho
certeza que repetiremos o
sucesso e ampliaremos ain-
da mais com o Nova Folia,
uma grande festa para toda
a população", completou o

responsável pelo Departa-
mento de Cultura e Turismo
da cidade, Lucas Camargo.

Acompanhe as notícias
pelo site da Prefeitura de
Nova Odessa  (h t tp : / /

www.novaodessa.sp.gov.br/
) e nas redes sociais ofici-
ais do Município (em https:/
/www.facebook.com/Prefei-
turadeNovaOdessa e https:/
/www.instagram.com/pre-

feituradenovaodessa/) e da
Cu l tu ra  (h t tps : / /
www.facebook.com/cultu-
ranovaodessa e https://
www.instagram.com/cultu-
ranovaodessa/).

Marina Fabris
apresenta a
11ª Cavalgada
em Santo
Antônio do
Jardim

A Cavalgada mais tradici-
onal de Santo Antônio do Jar-
dim, cidade do interior do Es-
tado de São Paulo, está che-
gando! Organizado pelo res-
taurante Tuia Veia, o evento
acontece no dia 04 de feverei-
ro e contará com o grande
show da dupla João Bosco &
Vinícius, que, assim como o
estabelecimento, mistura o
tradicional com o moderno. Os
ingressos para este dia ines-
quecível estão sendo vendidos
através do site Guichê Web.

Com a presença dos pre-
cursores do sertanejo univer-
sitário, esta promete ser a
maior cavalgada de todas.
Além da grandiosa performan-
ce de João Bosco & Vinícius,
artistas regionais também te-
rão espaço neste evento. Re-
centemente a idealizadora da
cavalgada, Marina Fabris,
anunciou show da dupla Luiz
Miguel e Daniel.

Marina Fabris, que é uma
das organizadoras do evento,
será a responsável por apre-
sentar a cavalgada ao lado de
Everton Neguinho. "Estou mui-
to animada e orgulhosa por
esta edição, já que o evento
fica maior a cada ano que pas-
sa e é uma realização profis-
sional muito grande. Esta ca-
valgada, para mim, também
está sendo uma realização

pessoal, pois estamos tra-
zendo João Bosco & Vinícius
pela primeira vez nesse
evento que é tão especial",
comenta Marina Fabris.

Entre as presenças confir-
madas, estão os influenciado-
res Marcus Cirillo, Caio Afiu-
ne, Bárbara Birita, Gabriel Ve-
tuche e Gabriela Gobo, do per-
fil Jeito de Cowboy, que já são
conhecidos por seus trabalhos
no meio sertanejo.

A Cavalgada do Tuia Véia
é um evento anual que cele-
bra a cultura sertaneja e re-
úne comunidades locais
para um dia de diversão,
música e confraternização.
"Nosso restaurante é muito
tradicional e gostamos de
exaltar a nossa cultura.
Sempre nos empenhamos
muito para manter a tradi-
ção viva mesmo inovando e
crescendo a cada ano", diz
Marina Fabris. "Sempre nos
empenhamos muito para que
tudo flua da melhor forma pos-
sível", finaliza.

Na última edição do even-
to, o restaurante recebeu cer-
ca de três mil pessoas, entre
elas, 500 cavaleiros e amazo-
nas. Além disso, durante as
dez edições, o estabeleci-
mento contou com o apoio
e parceria de diversas mar-
cas conceituadas do país.

Correios iniciou neste dia 23 de janeiro a entrega
dos carnês do IPTU de 2024 de Nova Odessa

Os Correios iniciou nes-
ta terça-feira (23/01) a dis-
tribuição dos carnês do IPTU
(Imposto Sobre a Proprieda-
de Predial e Territorial Ur-
bana) de 2024 da Prefeitu-
ra de Nova Odessa. Para
tanto, a estatal fez na se-
gunda-feira cedo a retirada
dos 29.379 que serão entre-
gues aos contribuintes a lon-
go dos próximos dias. O pa-
gamento do imposto pode-
rá ser feito em cota única
com 10% de desconto, ou 1ª
parcela, no dia 29 de feve-
reiro.

As demais parcelas têm
vencimento sempre no último
dia útil de cada mês. No en-
tanto, a consulta online dos
valores para pagamento já
está disponível no site oficial

(novaodessa.sp.gov.br).
Para o atual exercício, con-

forme o Decreto nº 4.749/
2023, o reajuste aplicado foi
de 4,82% com base no IPCA
(Índice de Preços ao Consumi-
dor - Amplo) do IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografia e
Estatística), considerado um
dos índices oficiais de inflação
no país.

O pagamento da cota úni-
ca com desconto ou das par-
celas mensais poderá ser fei-
to nas lotéricas (se o valor to-
tal for de até R$ 3 mil) ou atra-
vés dos respectivos aplicativos
dos bancos Bradesco, Caixa
Econômica Federal, Banco do
Brasil, Itaú e Santander.

O secretário municipal
de Finanças, Hamilton Lo-
rençatto, explicou o índice

util izado no reajuste. "A
Prefeitura de Nova Odessa
teve como parâmetro a in-
flação acumulada dos últi-
mos 12 meses, medida pelo
IPCA-IBGE, que foi 4,82%. É
muito importante o muníci-
pe manter em dia o paga-
mento do IPTU, pois rever-
te em benfeitorias para a
própria população, já que a
arrecadação permite que a
Prefeitura invista em obras",
garantiu.

Em Nova Odessa, pode
solicitar isenção (sempre de
um ano para o outro) os apo-
sentados, pensionistas e por-
tadores de neoplasia, desde
que cumpram os requisitos
exigidos pela Lei Municipal nº
3.480/2021 (desde que possua
apenas um imóvel).

 TABELA
 A Tabela de Valores Ve-

nais do município foi reajusta-
da neste ano em 4,82% de
forma geral, para todos os
setores, conforme Decreto nº
4.749/2023. O índice de cor-
reção corresponde exclusi-
vamente à inflação de 2023
medida pelo IPCA (Índice de
Preços ao Consumidor -
Amplo) do IBGE, considera-
do um dos índices oficiais de
inflação no país.

A Tabela de Valores Venais
é utilizada para o cálculo do
IPTU (Imposto Sobre a Propri-
edade Predial e Territorial Ur-
bana) anual e, por consequên-
cia, do ITBI (Imposto de
Transmissão de Bens Imóveis)
e "demais tributos e taxas e
de direitos a eles relativos".

Zeca Pagodinho celebra quatro décadas de carreira
em turnê especial na cidade de Campinas

Zeca Pagodinho está
pronto para protagonizar
um marco notável em sua
carreira. Um dos maiores
nomes da história do sam-
ba comemora 40 anos de
sucesso ininterruptos e 65
anos de vida com a realiza-
ção de uma turnê especial.
No dia 27 de julho o artista
chega à cidade de Campi-
nas, interior do Estado de
São Paulo, para uma apre-
sentação memorável .  O
show vai acontecer no Royal
Palm Hall. Os portões abrem
às 19h30. Os ingressos podem
ser adquiridos através do site
Ticket 360 https://
www.ticket360.com.br/ingres-
sos/28427/ingressos-para-
zeca-pagodinho-40-anos-
em-campinas. A realização
do evento é da Oceania.

Ao longo de quatro dé-
cadas, o artista consolidou
seu lugar como uma figura
emblemática na música bra-
sileira, conquistando cora-
ções com sua voz única e
talento inigualável. Para ce-
lebrar essa impressionante
trajetória, o embaixador de
Xerém anunciou uma série
de mega shows pelo país,
que promete atrair fãs de
todas as idades. Esta é uma
realização com assinatura

da Opus Entretenimento e
Lado B Produções.

ZECA PAGODINHO
40 ANOS
A turnê "Zeca Pagodinho

40 Anos" levará o público a
uma viagem musical repleta
de sucessos que marcaram
época, além de grandes
clássicos de seu repertório,
que compõem a riqueza do
samba brasileiro.

Além de sua carreira mu-
sical, Zeca também é reconhe-
cido por seu compromisso com
a preservação e promoção do
samba. Ele se tornou um de-
fensor incansável da cultura
brasileira, mantendo vivas as
tradições do segmento e ins-
pirando novas gerações a se
conectarem com suas raízes.

Zeca Pagodinho iniciou
sua carreira nas rodas de sam-
ba do subúrbio do Rio de Ja-
neiro, como a lendária roda do
Cacique de Ramos. Desde cri-
ança, circulava entre sambis-
tas de sua geração e das an-
teriores, até ter o talento re-
velado pela cantora Beth Car-
valho, na década de 1980.

O sucesso foi rápido e, em
poucos anos, já era detentor
de diversos prêmios, inclusive
4 Grammys Latinos. No ano de
2021, foi eleito, pela Revista
Veja, um dos 30 cariocas que

mudaram a história da cidade
nas últimas três décadas.

Zeca, que já gravou 24 ál-
buns de carreira e tem mais
de 12 milhões de cópias ven-
didas, é famoso também por
seu carisma e irreverência,
sendo reconhecido pelo públi-
co e pela crítica como um dos
maiores sambistas do Brasil.

Além disso, o cantor está
vivendo momentos intensos
desde fevereiro do ano passa-
do, quando foi enredo da Aca-
dêmicos da Grande Rio e tam-
bém escolheu 2023 para con-
solidar seu trabalho no exteri-
or. No final de maio, ele em-
barcou para uma turnê pelos
Estados Unidos e, em outubro,
tocou em vários países da Eu-
ropa, como Portugal, Inglater-
ra, Espanha e Suíça.

Para além da celebração

dos 40 anos de carreira, essa
tour especial marca um teste-
munho do legado duradouro de
Zeca Pagodinho. Sua inestimá-
vel contribuição para o samba
e a música brasileira transcen-
de gerações e será eterniza-
da neste capítulo marcante de
sua história.

SERVIÇO
Evento: Show Zeca Pago-

dinho
Data: 27 de julho
Horário: 19h30
Local: Royal Palm Hall -

Rua Monsenhor Luís Fernan-
des de Abreu, 311 - Jardim do
Lago Continuação - Campinas/SP.

Mais informações: https:/
/www.ticket360.com.br/in-
gressos/28427/ingressos-
para-zeca-pagodinho-40-
anos-em-campinas



ciadas. O que não es-
tava claro até o mo-
mento, e a pesquisa
contribuiu para um
maior entendimento da
questão, é que padrões
genéticos "desregulados"
que ocorrem por meio
das moléculas de RNA,
podem afetar o enve-

lhecimento celular. O interesse e
a informação através da pesqui-
sa científica, nos prepara melhor
e mais objetivamente sobre a bi-
ologia dos seres vivos e contri-
buem efetivamente para a nossa
sobrevivência neste planeta!

———
José F. Höfling, biólogo,
professor da Unicamp

Controle do envelhecimento
Pesquisadores da

UNICAMP, sob os
auspícios da FAPESP,
desvendam um im-
portante controle do
e n v e l h e c i m e n t o
celular...Por meio de
experimentos com
vermes da espécie C.
elegans, pesquisado-
res da UNICAMP demonstra-
ram que quando certos proces-
sos genéticos entre células de
diferentes tecidos está desre-
gulado nesses organismos, a
longevidade é reduzida. O
achado, divulgado na revista
GENE, traz uma nova compre-
ensão sobre o processo de en-
velhecimento e doenças asso-

Os idosos e a
Constituição

O parágrafoO parágrafoO parágrafoO parágrafoO parágrafo
primeiro ordenaprimeiro ordenaprimeiro ordenaprimeiro ordenaprimeiro ordena
que "Osque "Osque "Osque "Osque "Os
programas deprogramas deprogramas deprogramas deprogramas de
amparo aosamparo aosamparo aosamparo aosamparo aos
idosos serãoidosos serãoidosos serãoidosos serãoidosos serão
executadosexecutadosexecutadosexecutadosexecutados
preferencialmentepreferencialmentepreferencialmentepreferencialmentepreferencialmente
em seus lares"em seus lares"em seus lares"em seus lares"em seus lares"

Almir Pazzianotto
Pinto

Após 35 anos de vida,
os fatos   revelam a olho
nu os dispositivos fal-
sos da Constituição, so-
bretudo no que se refe-
re à seguridade social,
ao amparo à saúde, à
proteção da família, da
criança, do adolescente, do jovem,
do idoso.

É pequeno o número da-
queles que se deram ao esfor-
ço de ler a Lei Fundamental.
Compreende-se. Afinal, esta-
mos  diante  de  documento
prolixo, redigido em lingua-
gem inacessível ao homem do
p o v o ,  d i f e r e n t e  d a  b r e v e
C o n s t i t u i ç ã o  A m e r i c a na.
Muitos a exaltam como instru-
mento de defesa do Estado De-
mocrático de Direito. Trata-se,
porém, de Carta Política redigi-
da com espírito revanchista,
alheia às diferentes realidades,
contradições, injustiças e violên-
cias, que caracterizam o País.

Vamos aos idosos. Determi-
na o art. 230 que "A família, a
sociedade e o Estado têm o de-
ver de amparar pessoas idosas,
assegurando sua participação
na comunidade, defendendo
sua dignidade e bem-estar e ga-
rantindo-lhes o direito à vida".
O parágrafo primeiro ordena
que "Os programas de amparo
aos idosos serão executados
preferencialmente em seus la-
res", e o segundo que "Aos
maiores de sessenta e cinco
anos é garantida a gratuida-
de dos transportes coletivos
urbanos".

O problema se agrava se o
idoso não dispuser de família em
condições de lhe assegurar a dig-
nidade, o bem-estar, o direito à
saúde e à vida. A ausência de fi-
lhos e netos, ou de alguma outra
pessoa disposta a ampará-lo, po-
derá obrigá-lo a recorrer a tercei-
ro, o denominado cuidador, profis-
sional contratado, registrado e pago
de conformidade com as normas
trabalhistas e previdenciárias.

Nada há de errado com o cui-
dador. Trata-se de profissão de-
cente, surgida para atender neces-
sidades concretas e inadiáveis. O
problema está no custo. O respeito
às normas da Consolidação das
Leis do Trabalho (CLT), exige que
se contrate mais de um. Não ha-
vendo alguém em condições de lhe
cobrir as ausências, serão neces-
sários dois, três, em algumas cir-
cunstâncias quatro. Neste caso, se
o idoso, ou a família, não dispuser
de recursos financeiros, a solução
consiste em colocá-lo em abrigo
particular. A expressão asilo, como
o significado de instituição de as-
sistência social que recebe crian-
ças, doentes mentais e idosos (Di-
cionário Houaiss), apesar de cor-
reta provoca sentimento de repul-
sa, que nos obriga a evitá-la.

Abrigos particulares de
qualidade não são baratos. As
mensalidades oscilam. Podem ir
de R$ 3 mil a R$ 30 mil. Corres-

pondem aos serviços
oferecidos e à possibi-
lidade de quem paga.
Abrigos gratuitos,
mantidos por donati-
vos, nem sempre ga-
rantem tratamento à
altura das necessida-
des dos abrigados.

O amparo aos
idosos, porém, deve

ser considerado serviço público
obrigatório, de interesse local ou
municipal, nos termos do art.
30, VI, da Constituição. Destar-
te, quando o art. 230 atribui ao
Estado o dever de amparar pes-
soas idosas, "assegurando sua
participação na comunidade,
defendendo sua dignidade e
bem-estar e garantindo-lhes o
direito à vida", será interpreta-

do em sentido lato, conjugado
com o disposto no art. 30, VI.

O Município de São Pau-
lo ignora as responsabilida-
des em relação à população
idosa. Desconheço a existên-
cia de rede de casas de aco-
lhimento e repouso para mu-
lheres e homens carentes, de
idade superior a sessenta e
cinco anos, mantida com re-
cursos municipais. Conside-
re-se ,  ademais ,  serem co-
muns as doenças típicas de
p e s s o a s  d e  i d a d e  e l e v a d a ,
exigindo cuidados médicos
e  enfermagem especia l iza-
dos.  A demência,  por sinal ,
nos seus diversos aspectos,
é transtorno mental associ-
ado ao envelhecimento.

Na edição de 28/12/2023
O Estado publica dolorosa
matéria sob o título Familiar
arca com pelo menos 73% dos
custos com demência. Informa
a reportagem que "Ao menos
73% dos custos associados aos
cuidados com pessoas com de-
mência são arcados por fami-
liares, amigos ou vizinhos, e as
mulheres são, na grande maio-
ria das vezes, as principais res-
ponsáveis por cuidar de pesso-
as com a condição" (pág. A12).

Neste ano teremos eleições
municipais. O problema da as-
sistência aos idosos deve inte-
grar a pauta dos debates entre
partidos e candidatos. O au-
mento da expectativa de vida
provoca constante crescimento
da população de idade superi-
or a 65 anos. O assunto não
deve ser ignorado.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi Minis-
tro do Trabalho e pre-
sidente do Tribunal Su-
perior do Trabalho
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José Machado

"O Engenho Cen-
  tral de Piraci-
  caba, fundado

em janeiro de 1881
pelo doutor Estêvão
Ribeiro de Souza Re-
zende, o Barão de Re-
zende, foi administra-
do pela 'Societé Sucre-
rie Bresillienes' (S.S.B.) de 1907
a 1970, sendo mais tarde adquiri-
do pelas Usinas Brasileiras de Açu-
car, tendo funcionado até 1974,
quando encerrou suas atividades.

Durante 93 anos a indústria
açucareira deu vida ao espaço e
trouxe riquezas para a região. Após
este período, muito do que foi seu
patrimônio, se restringiu ao impo-
nente conjunto arquitetônico de
inspiração francesa. Em 11 de agos-
to de 1989 foi tombado pelo Conse-
lho de Defesa do Patrimônio Cul-
tural de Piracicaba (CODEPAC). No
mesmo ano, em setembro, foi con-
siderado de utilidade pública. Des-
de 2005 o Engenho vem sendo res-
taurado e reformado para se trans-
formar em polo de lazer e cultura.
Em 2008, a Administração fez o
pagamento da primeira parcela de
sua desapropriação, garantindo
sua posse definitiva ao povo piraci-
cabano. A população que já nutria
profunda empatia pelo Engenho
Central, pode considera-lo, defini-
tivamente, seu maior patrimônio
histórico, cultural e ambiental. Pi-
racicaba, 1º de agosto de 2009".

Sábado passado, dia 19 de ja-
neiro, fui com minha esposa até a
orla do Rio Piracicaba para um pas-
seio, como gostamos de fazer qua-
se semanalmente. O rio estava lin-
do e a orla apinhada de gente. Atra-
vessamos a Ponte Pênsil e fomos
até o Engenho, distraidamente,
sem um propósito específico, a não
ser curtir o ambiente único e exu-
berante de nossa terra abençoa-
da. E com esse espírito leve, logo
na entrada do Engenho, paramos
para observar o pequeno monu-
mento que reproduz um jogo de
moendas de cana ao lado dos pré-
dios gêmeos, no qual está instala-
da uma grande placa de aço nome-
ando as autoridades constituídas
do Poder Executivo e do Poder Le-
gislativo e a equipe de secretários
da administração municipal e na
qual se inscreve, ao final, a mensa-
gem que transcrevi acima. O mo-
numento é alusivo à celebração do
aniversário de Piracicaba em 2009.

Passei a ler silenciosamente a
referida mensagem e, no percurso
da leitura, um sentimento de in-
credulidade e de indignação foi to-
mando conta de mim. Jamais po-
deria imaginar que se pudesse ins-
crever  numa instalação pública,
por iniciativa de um poder consti-
tuído num contexto democrático
e republicano, algo tão rebaixado,
tão medíocre e tão desonesto, que
apequena e envergonha o exercí-
cio da Política. A mensagem pro-
positadamente omite e procura
minimizar e distorcer fatos rele-
vantes que marcam o processo de
desapropriação e ocupação do En-
genho Central, no afã de apagar o
protagonismo histórico dos gover-
nos anteriores, como se tudo de
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bom, relevante e positi-
vo tivesse sido iniciado
em 2005. Vamos ao
desmascaramento des-
sa insidiosa mentira!

Primeiramente, é
necessário resgatar um
longo histórico de cogi-
tações e iniciativas pio-
neiras relativas ao En-
genho Central, que per-

passaram, sobretudo, os governos
Adilson Maluf e João Hermann,
resgaste este que não pode ser fei-
to no curto espaço deste artigo.
Para esse mister, sugiro a leitura
de artigo assinado por Dirceu Ro-
ther Júnior e por mim (REVISTA
DO IHGP Nº 25, 2019), o qual pro-
cura oferecer, na visão dos auto-
res, a compreensão de todo o pro-
cesso conclusivo de tombamento e
início da desapropriação e ocupa-
ção do Engenho Central. Uma das
diretrizes centrais desse referido
artigo foi demonstrar que a con-
quista do Engenho Central não
foi obra solitária de um único go-
verno. Outra diretriz foi demons-
trar que se em 1989 não houvesse
sido tombado e iniciado fulminan-
temente o processo de desapropri-
ação do Engenho Central, não te-
ria sobrado nada da configuração
das edificações para desapropriar
e ocupar, pois era iminente a sua
destruição total, dada a sanha pre-
datória dos proprietários de então.

Na enganosa mensagem alu-
dida faz-se referência ao tomba-
mento do Engenho Central pelo
CODEPAC no dia 11 de agosto de
1989. De fato, essa é a data do tom-
bamento, mas se omite, por igno-
rância ou má fé, que esse ato foi
objeto do Decreto Municipal 5036,
assinado pelo Prefeito, eis que ao
CODEPAC compete justificar e
propor o tombamento, mas não
tem a prerrogativa de decidir. Con-
forme sustenta em artigo o sau-
doso Professor Almir de Souza
Maia (REVISTA DO IHGP Nº 20,
2013), o CODEPAC decide abrir o
processo de tombamento do En-
genho Central (juntamente com o
Parque do Mirante e o Parque da
Rua do Porto) em 1982. Repito:
1982! Há sete anos, portanto, se
arrastava e não se decidia pelo
tombamento do Engenho Central
e foi graças à determinação do go-
verno municipal em 1989, combi-
nadamente com o CODEPAC, e
mirando o Engenho isoladamen-
te, que essa questão foi resolvida
em definitivo, de modo fulminan-
te e emblemático e não por acaso.

A mensagem enganosa da pla-
ca faz referência à declaração de
utilidade pública do Engenho em
setembro de 1989, ato contínuo,
portanto, ao tombamento, mas o
faz sem explicitar que esse ato foi
objeto do Decreto Municipal 5043,
assinado pelo Prefeito de então, e
que é o primeiro passo legal indis-
pensável para a desapropriação do
Engenho. Cabe lembrar que o De-
creto de Utilidade Pública tem va-
lidade por 5 anos e se nesse inter-
regno nada for feito no processo
desapropriatório ele se torna nulo.

A mensagem enganosa e ten-
denciosa da placa afirma que a
primeira parcela para o pagamen-
to da desapropriação se deu em
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2008, o que é uma mentira gros-
seira pois omite que a Lei 3077, de
7 de novembro de 1989, aprovada
pela Câmara Municipal, definiu
verba de 250.000 cruzados novos
(algo próximo a 1 milhão de reais
hoje) para ser depositada em juízo
como pagamento da primeira par-
cela desapropriatória. Foi o depó-
sito dessa parcela que tornou pos-
sível, em conformidade com a le-
gislação que rege o processo desa-
propriatório, a imissão de posse
do Engenho em favor do Poder
Público Municipal, concedida pelo
Juiz Octávio Helene Junior na
data de 10 de novembro de 1989.

Três atos emblemáticos, por-
tanto: tombamento, declaração de
utilidade público e imissão de pos-
se. Se não tivessem sido realiza-
dos em 1989, jamais, provavel-
mente, teria sido possível conquis-
tar o Engenho Central para o povo
piracicabano. Isso é irretorquível!

Por fim, a mais escandalosa
das mentiras inscrita na placa:
a de que "...desde 2005 o Enge-
nho vem sendo restaurado e re-
formado para se transformar em
polo de lazer e cultura", dando a
entender que tudo que se fez an-
tes foi um rol de quimeras.

Essa informação engano-
sa presta-se a negar que:

O Engenho Central foi entre-
gue ao povo de Piracicaba no dia
1º maio de 1990, Dia do Trabalho,
em ato que contou, entre outras
atividades, com a entrega de pla-
quinhas de madeira celebrativas
aos que trabalharam naquela fá-
brica e com a execução do Hino de
Piracicaba pela Orquestra de Câ-
mara da Escola de Música, regida
pelo maestro Ernest Mahle. Uma
placa de bronze alusiva ao ato foi
afixada no chaminé da fábrica e a
pergunta que não quer calar é: ain-
da permanece lá? É de se duvidar!

Providências foram tomadas
ao longo desse ano de 1990, com
vistas a viabilizar a visitação e a re-
alização de atividades culturais,
assim como a transferência para lá
da sede da Secretaria Municipal de
Cultura e de um posto avançado
da Guarda Civil Municipal, a par-
tir de então. Foi nesse contexto que
se decidiu também pela transferên-
cia da Festa das Nações para o En-
genho Central, o que somente se
tornou possível graças a obras im-
portantes como rede de energia elé-
trica, abastecimento de água e des-
tinação de esgotos, construção de
sanitários públicos, adequação do
terreno para circulação de pedes-
tres, instalação de condições bási-
cas para a o funcionamento das co-
zinhas pelas entidades beneficentes
participantes, e assim por diante.

A primeira Festa das Nações
realizada no Engenho Central
ocorreu em 1991 e foi um estron-
doso sucesso, que se repetiu des-
de então até os dias atuais.

A partir desse ano de 1991 (e
não somente a partir de 2005!)

inúmeros outros eventos culturais
e científicos passaram a ocorrer no
Engenho Central até os dias que
correm, configurando-o como um
polo cultural de excelência, dos
quais me vêm imediatamente à
memória, sem recorrer a registros,
os shows de Jorge Ben Jor e Adri-
ana Calcanhoto; as plenárias do
Consórcio e do Comitê PCJ; o Sim-
pósio de Tecnologia, que contou
com a presença do Ministro Ro-
berto Rodrigues; o Salão de Hu-
mor, com sua tradicional exposi-
ção anual, cuja sede passou a ser
no Engenho; as plenárias do Or-
çamento Participativo; a Conferên-
cia Nacional das Guardas Civis
Municipais; a Conferência Muni-
cipal de Cultura, que contou com
a presença do Ministro Gilberto
Gil, enfim, uma lista interminável.

No dia 20 de dezembro de
1992, último ano do meu governo,
inaugurei a Ponte Pênsil, que foi
construída para facilitar o acesso
do publico ao Engenho, num ambi-
ente de desfrute inigualável da pai-
sagem emoldurada pelo Salto do
Rio Piracicaba. A Ponte Pênsil pode
também ser considerada um ardil
para impedir que governos posteri-
ores desistissem da desapropriação,
como, de fato, veio a ser cogitada.

Ao abordar a Ponte Pênsil,
denuncio outra manobra sórdida,
destinada a esconder dos turistas
e dos jovens piracicabanos a auto-
ria dessa obra, eis que a placa inau-
gurativa foi maliciosamente vira-
da para dificultar o acesso a essa
informação. Em compensação,
outra gestão administrativa inau-
gurou outra placa para celebrar a
realização de reparos na ponte! Lá
naquelas bandas do Engenho fi-
cou assim: cada tábua substitu-
ída ou lâmpada trocada tem sus-
citado inauguração e placa!

Concluo essa longa exposição
esclarecendo que em nenhum mo-
mento deflagrei um debate para ge-
rar controvérsia inútil e muito me-
nos para menosprezar realizações de
outros governos em relação ao En-
genho Central, as quais sempre re-
conheci como importantes dentro do
processo histórico. Sempre tive cla-
ro que ninguém singularmente é
dono do Engenho Central, pois ele
pertence ao povo de Piracicaba.

Escrevi o presente artigo 15
anos depois da inauguração do
referido monumento porque não
me ocorreu anteriormente, por
mera distração, ler os dizeres da
placa. Antes tarde do que nunca!

Escrevi para desmontar men-
tiras e omissões sobre a conquista
do Engenho Central que estão ex-
postas numa mensagem pública
inserida numa placa comemorati-
va. Reconheço, por outro lado, que
não há espaço numa única placa
para se contar a história verda-
deira, contudo, o que se constata
no presente caso é inaceitável.

Escrevi para defender o meu
legado para Piracicaba, o qual, por
menor que seja, muito me orgulha.
Se não o defender, quem o fará?

Com a palavra a mídia, os
historiadores, o CODEPAC e a
opinião pública em geral.

———
José Machado (PT), ex-pre-
feito, ex-deputado federal

Vereador Professor Adriel conquista 
emenda parlamentar de R$ 80.000,00 

para a Cultura de Monte Mor
Chegou aos cofres do mu-

nicípio a importância de R$
80.000,00 para a secretaria
municipal de Cultura e Turis-
mo, fruto da emenda parla-
mentar da deputada estadual
Professora Bebel (PT), inves-
timento articulado pelo verea-
dor Adriel. Com essa conquis-
ta o projeto Fazendo Arte será
incrementado com diversas
oficinas oferecidas de forma
descentralizada e gratuita-
mente para a população.

São 16 oficinas que con-
templarão as linguagens artís-
ticas do teatro, capoeira e Cul-
tura HIP HOP. Também serão
adquiridos kits de instrumen-
tos para aulas de capoeira, equi-
pamentos eletrônicos para utili-
zação nas oficinas, como micro-
fones, Projetor Data Show , tela
de projeção entre outros. Em
atendimento a pedidos do pro-
fessor Adriel a deputada dire-
cionou os recursos que fomen-
tarão o investimento e a valo-
rização na formação artística
dos munícipes de Monte Mor.


